
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ –  
79 ЛЕТ!
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ВСЕМ ВОДИТЕЛЯМ 
УЧИТЬСЯ!

В правила дорожного 
движения внесены 
изменения

КАК ЭТО – РОДИНУ 
ЗАЩИЩАТЬ

Участник ВОВ из 
Хабаровского края – 
о войне и победе

«СЕВЕРНЫЙ ЗАВОЗ» 
УЗАКОНЕН

Приоритетные товары 
и централизованное 
управление

Я БЫ В СТОЛЯРЫ 
ПОШЕЛ

Среднее специальное 
образование 
становится модным

в социальных сетях
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Президент России Владимир Путин 
поздравил граждан страны с 50-ле-
тием начала строительства БАМа. Он 
подчеркнул, что проект был историче-
ски необходим нашей стране и маги-
страль стала общенародной и всесо-
юзной стройкой, в которой участво-
вали около двух миллионов человек.  
– В горизонте десяти лет объём пере-
возок по Восточному полигону желез-
ных дорог должен выйти на уровень 
270 миллионов тонн в год, это позво-
лит более широко осваивать природ-
ные ресурсы в «зоне притяжения» 
БАМа и Транссиба и даст импульс для 
открытия новых промышленных ком-
плексов, – сказал Владимир Путин. 
– Особое внимание будем уделять 
повышению качества жизни людей 
в населённых пунктах, завязанных на 
БАМ. 

• С космодрома Восточный в Амур-
ской области впервые произведён 
успешный пуск новой отечествен-
ной ракеты-носителя тяжёлого клас-
са «Ангара-А5». Комплекс выполнил 
все поставленные задачи, так же как 
и разгонный блок «Орион». Отработав-
шие ступени ракеты упали в Татарский 
пролив в районе границы Ульчского 
и Ванинского районов. «Ангара» станет 
основным средством выведения на ор-
биты с Восточного пилотируемых кос-
мических кораблей нового поколения 
и модулей создаваемой российской 
орбитальной станции. 

• Хабаровская компания «ХабИнноТех» 
проводит испытания нового дрона са-
молётного типа «Заря». Беспилотник 
может помогать в сельхозработах, мо-
ниторить наземную обстановку, обна-
руживать пожары и зоны подтопления. 
Аппарат способен летать до 20 часов 
со скоростью 90 км/ч и радиусом дей-
ствия 150 км.

• Авиакомпания «Аэрофлот» суще-
ственно увеличивает частоту рейсов 
между Москвой и Хабаровском. На 
майские праздники еженедельное ко-
личество полётов вырастет с нынеш-
них 15 до 20, в летние месяцы – до 29. 
У хабаровчан, как и других жителей 
ДФО, сохраняется возможность вос-
пользоваться программой субсидиро-
ванных билетов. 

• На портале «Голос27» завершилось 
голосование за место, где в Хабаров-
ске будет установлен памятник учё-
ному-краеведу Всеволоду Сысоеву 
и героине его книги об обитателях 
дальневосточной тайги – тигрице Риг-
ме. Скульптурная композиция будет 
установлена в сквере недалеко от 
ледовой арены «Ерофей», её разме-
ры – 2,4 х 1,5 х 2,4 метра, она будет 
выполнена из тонированной бронзы, 
установленной на постаменте-скале.

• В Хабаровском крае в конкурсе класс-
ных руководителей общеобразо-
вательных организаций «Классное 
призвание» победила Инга Жапова, 
учитель английского языка школы 
№6 посёлка Лососина Советско-Гаван-
ского района, а среди кураторов групп 
СПО – Татьяна Сарайкина из Комсо-
мольского-на-Амуре лесопромышлен-
ного техникума. В финале в Хабаров-
ске за призы состязались 11 педагогов 
из Хабаровска, Комсомольска-на- 
Амуре, Советской Гавани и Николаев-
ска-на-Амуре.

ВПЕРЕДИ – БОЛЬШИЕ ВЫБОРЫ

СТРОИМ ШКОЛЫ МЕЧТЫ
А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

Хабаровский край стал одним из 30 российских регионов, вошедших в гло-
бальную федеральную программу обновления учреждений образования. Про-
ект предусматривает модернизацию и ремонт 35 объектов в крае, эта работа 
должна завершиться до конца 2026 года. 

Г
лава правительства Хабаровско-
го края Михаил Дегтярев, обсуж-
дая предстоящую реализацию 
программы в регионе с руково-
дителями профильных ведомств 
и руководством Тихоокеанского 
государственного университета, 
отметил: на модернизацию всех 

заявленных в проект школ края выде-
лено свыше 4,17 млрд рублей. 

– Основная доля из них – это феде-
ральные деньги, 800 млн рублей вы-
деляет региональная казна и 250 млн 
рублей – вклад в обновление школ из 
муниципальных бюджетов, – сказал 
губернатор. – Хочу процитировать сло-
ва Президента России, сказанные им 
в ходе оглашения Послания Федераль-
ному Собранию. Владимир Владими-

рович Путин отметил: «Что касается 
школ, то здесь капитального ремонта 
требуют около 18,5 тыс. зданий. До 
2030 года мы поможем регионам пол-
ностью закрыть эту накопившуюся 
проблему». То есть – деньги будут. 

В списке предстоящих работ: при-
ведение в порядок фундаментов, кро-
вель, внутренних помещений, замена 
перекрытий и оснащение школ совре-
менными средствами обучения. Рабо-
ты запланированы в краевой столице, 
Амурском, Аяно-Майском, Бикинском, 
Вяземском, Нанайском, Советско-Га-
ванском, Солнечном, им. Лазо районах 
и Охотском муниципальном округе. По 
словам зампреда правительства Хаба-
ровского края Евгения Никонова, из 
35 учреждений образования, вошед-

ших в проект модернизации, до конца 
2024 года капитально отремонтируют 
шесть, на 17 объектах работы начнутся 
в конце мая.

Ещё один всероссийский проект, 
участником которого стал Хабаровский 
край, называется «Школа мечты». Его 
главная цель – сделать образователь-
ное пространство удобным, комфорт-
ным и современным, чтобы детям бы-
ло легче учиться. Повысить качество 
школьной среды помогут студенты 
вузов, обучающиеся по направлениям 
«Архитектура» и «Дизайн», и талант-
ливая молодёжь уже представила не-
сколько отличных дизайн-проектов 
оформления школьных кабинетов, хол-
лов и спортзалов.

П О  ИТО ГАМ  26  ИЗБИ РАТЕ Л ЬН ЫХ 
К АМ ПАН И Й  БУД Е Т  РАСП РЕ Д Е Л ЕН О 
239  Д ЕП У ТАТСК ИХ 
МАНД АТО В  И  ИЗБРАН Ы  ГЛАВЫ 
7  МУН И Ц И ПА Л ЬН ЫХ  О БРАЗО ВАН И Й.

А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

В 2024 году в Хабаровском крае 
предстоит избрать новый состав За-
конодательной думы региона, главу 
Комсомольска-на-Амуре, а также 
депутатов местных парламентов 
в двух крупнейших городах края. 

Г
убернатор Михаил Дегтярев 
провёл совещание с руководи-
телями муниципалитетов, на 
котором участники рассмотрели 
вопросы подготовки к предстоя-
щим политическим кампаниям. 
Глава краевого правительства 
напомнил итоги прошедших 

выборов президента России и побла-

годарил избирателей и представите-
лей местных властей за то, что выборы 
прошли легитимно, честно, прозрачно 
и без нарушений. 

– Хабаровский край оказал рекорд-
ную поддержку Путину Владимиру 
Владимировичу, действующему Пре-
зиденту Российской Федерации, в крае 
за него проголосовало 491 448 чело-
век, в процентном отношении это со-
ставляет 80,06 процента, – отметил 
Михаил Дегтярев. – Но уже сегодня, 
в апреле 2024 года, нам следует начать 
подготовку к избирательной кампании 
в Законодательную думу края. Это важ-
нейшая кампания. На ближайшие пять 
лет будет сформирован состав краевого 
парламента, и от этого напрямую будет 
зависеть развитие нашего региона. 

Осенний Единый день голосования 
в 2024 году назначен на 8 сентября, на 
второе воскресенье месяца. Помимо 

обновления Законодательной думы 
края избирателям предстоит опреде-
литься со своими кандидатурами и вы-
брать депутатов городской думы Хаба-
ровска. У жителей Комсомольска-на- 
Амуре сентябрь и предыдущие пара 
месяцев будут жаркими в политиче-
ском плане: в Городе юности пришед-
шие на избирательные участки получат 
сразу три бюллетеня: один для выборов 
Закдумы, второй – для определения 
главы города и третий – для выборов 
депутатов городского парламента. 

По информации краевого избиркома, 
в трёх муниципалитетах пройдут выбо-
ры районного уровня: главы Амурского 
района, депутатов Собрания депутатов 
Нанайского и Тугуро-Чумиканского 
районов. В Нанайском районе также 
предстоит избрать депутатов предста-
вительных органов власти 11 сельских 
поселений и главу одного поселения. 
Выборы в органы местного самоуправ-
ления также пройдут в Амурском, Верх-
небуреинском, имени Лазо и Хабаров-
ском муниципальных районах. Плани-
руется, что по итогам 26 избирательных 
кампаний будет распределено 239 де-
путатских мандатов и избраны главы 
7 муниципальных образований.

35
школ 
Хабаровского 
края

до конца 2026 года капитально обновят 
по федеральной программе

Сейчас в программе участвуют сту-
денты Тихоокеанского государствен-
ного университета: будущие архитек-
торы постигают азы профессии через 
практику и, что немаловажно, – рабо-
тают в интересах Хабаровского края. 
В ноябре прошлого года 34 юноши и де-
вушки, разбившись на шесть команд, 
приступили к проектированию шести 
школ. Ребята проделали огромную ра-
боту, в том числе выезжая в районы. Се-
годня все проекты готовы и успешно за-
щищены. Два из них – для школ в Мухе-
не и Переяславке района имени Лазо –  
представители команд Марина Доро-
шенко и Федор Бебенин презентовали 
губернатору лично.

– В такой школе хочется учиться! – 
заявил Михаил Дегтярев, изучая пред-
ставленное проектное решение.
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В 2024 году в северные районы пла-
нируется поставить около 36 тысяч 
тонн топлива, в том числе 11 тысяч 
тонн угля и около 25 тысяч тонн не-

фтепродуктов. Рост объёмов относительно завоза 2023 го-
да составит 6,5%.

С П Р А В К А

Ф
О

Т
О

: 
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 Я
Н

Ы
Ш

Е
В

Э К О Н О М И К А

ДЛЯ ГРУЗОВ НА СЕВЕР –  
НОВЫЙ ЗАКОН
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В апреле вступил в силу подписанный Президентом Владимиром Владимировичем Путиным 
первый в истории России федеральный закон о «северном завозе». Да-да, вы не ослышались. 
До этого вся эта трудоёмкая, ответственная и жизненно важная работа велась путём 
распоряжений, уведомлений, то есть почти хаотично. Не удивительно, что северяне ждали его 
с большим нетерпением. 

ОТ ВЬЮЧНЫХ ТРОП  
ДО ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ

Как вам известно, две трети терри-
тории нашей страны – это Крайний 
Север или приравненные к нему тер-
ритории. Дорог там никогда не было, 
да и проложить их сквозь почти совер-
шенно безлюдные места никогда не 
представлялось возможным.

Освоение Дальнего Востока, в том 
числе современной территории Хаба-
ровского края, русскими шло именно 
с севера. И нужно было как-то нала-
дить систему снабжения переселенцев 
привычными продуктами, оружием, 
одеждой и так далее. Ещё в XVII – XVIII 
веках к первым поселениям на берегах 
Тихого океана государство проклады-
вает так называемые тракты – сухо-
путные тропы с ямщицкими постами, 
по которым на навьюченных лошадях 
и оленях всё самое необходимое – от 
пороха до хлеба – везли в Охотск, Аян 
и так далее.

И в работе тогдашней системы «се-
верного завоза» случались сбои. Вот 
какую историю сохранили в посёл-
ке Нелькан Аяно-Майского района: 
в 1818 году, после того как в соседней 
Якутии случилась эпидемия сибирской 
язвы, у якутов, которые снабжали жи-
вущих на берегах реки Мая тунгусов 
хлебом, пали практически все лошади. 
Развозить провиант по таёжным уро-
чищам оказалось не на чем. Возникла 
угроза голода. Тогда-то Якутское об-
ластное управление приняло решение 

создавать хлебозапасные магазины 
в отдалённых местностях. По сути, это 
склады для хранения стратегических 
запасов продовольствия. Командиро-
ванные на реку Мая казаки Прокопий 
Новгородов и Григорий Ципандин вы-
брали под такой магазин местечко, ко-
торое тунгусы называли Нелькан. Пер-
вая запись о начале его работы была 
сделана 1 августа 1818 года. Так «север-
ный завоз» царской поры стал поводом 
к рождению существующего и ныне 
посёлка в Хабаровском крае.

– В советские годы «северным за-
возом» у нас централизованно зани-
малась Крайпотребкооперация. Были 
определены нормативы, сколько тре-
буется овощей, муки, топлива и так 
далее. Доставку обеспечивали государ-
ственные транспортные компании, – 
рассказывает глава администрации Ая-
но-Майского района Алексей Ивлиев.

ДИЗЕЛЬ – ВЕРТОЛЁТАМИ

В постсоветские годы эта система 
централизованной доставки всего не-
обходимого на Север развалилась. Про-
дукты питания в отдалённые посёлки 
коммерсанты завозят самостоятельно, 
кто как может. Например, в континен-
тальную часть того же Аяно-Майского 
района товары и другие грузы, точнее, 
большую их часть, стараются доставить 
зимой. Правда, в этом году автозимни-
ки в соседнюю Якутию удалось пробить 
аномально поздно – только к марту. 
Снега выпало очень много, и реки, по 

льду которых должны были проезжать 
грузовики, долго не промерзали. Но 
к середине апреля в Нелькан, Джигду 
и Аим удалось доставить весь необхо-
димый запас.

Обычно с июня, когда открывается 
навигация, всё необходимое завозят 
морем. Охотский округ и Тугуро-Чуми-
канский район полностью зависят от 
морских поставок. Скоропортящиеся 
продукты приходится на Север забра-
сывать авиацией. Оттого и цены в ма-
газинах там намного выше, чем на ма-
терике. В Хабаровском крае предусмо-
трены компенсации за доставку самых 
необходимых продуктов – до 300 ру-
блей за килограмм. В прошлом году из 
краевого бюджета на эти цели по пору-
чению губернатора Михаила Дегтярева 
было выделено свыше 24 млн рублей, 
что на 43% больше, чем в 2022-м.

– Краевые субсидии на доставку 
продуктов очень помогают цены сдер-
живать. Вот смотрите. Яйцо берём в Ха-
баровске по 120 рублей за десяток. Бла-
годаря компенсациям мы можем его 
продавать с 50-процентной наценкой – 
по 180 рублей за десяток. Без субсидии 
цена была бы за 300 рублей за десяток, 
– говорит предприниматель из Нелька-
на Антонина Пахомова.

Централизованно на Север завозят 
лишь топливо и ГСМ. Для этого в крае 
работает предприятие «Межрайтопли-
во». Однако все перевозчики частные. 
И не всегда завоз идёт гладко. 

– Север ошибок не прощает. Около 
15 лет назад в марте в Аяне заканчи-

валось топливо для выработки элек-
троэнергии. Дело дошло до того, что 
дизель возили вертолётами из Нико-
лаевска-на-Амуре. Режим ЧС вводили. 
Представляете, какие это расходы, – 
вспоминает Алексей Ивлиев. – Закон 
о «северном завозе» нужен, чтобы севе-
ряне были застрахованы от подобных 
ситуаций. Это обеспечение продоволь-
ственной безопасности и устойчивости 
работы всех систем жизнеобеспечения 
на Севере. Он для людей создавался!

КАК БУДЕТ РАБОТАТЬ?

Разработкой федерального закона 
о «северном завозе» в нашей стране за-
нялись после того, как в 2021 году из-
за перегруженности портов Приморья 
на Чукотке и в ряде других северных 
территорий возник дефицит продуктов 
и топлива. Судоходные компании при-
оритет отдавали экспортным грузам 
в страны АТР, их перевозка выгоднее, 
а доставку всего необходимого на Се-
вер оставили на потом.

В августе прошлого года Президент 
Владимир Владимирович Путин этот 
важный нормативный акт подписал, 
а с 1 апреля текущего года он поэтапно 
начинает вступать в силу.

– Закон исходит из принципа «не 
навреди», направлен он не на отказ от 
сложившихся логистических маршру-
тов, а на повышение их эффективно-
сти, гарантируя приоритетный поря-
док транспортировки грузов «северно-
го завоза». Ключевые нововведения –  
централизованная система управления 
поставками, а также механизмы госу-
дарственной, в том числе финансовой, 
поддержки, которые позволят сокра-
тить сроки доставки и снизить логи-
стические издержки, а с ними и стои-
мость товаров для северян, – сообщили 
в Минвостокразвития, которое опреде-
лено законом федеральным координа-
тором «северного завоза».

Закон определил территории, куда 
будет осуществляться «северный за-
воз» по новым правилам. В Хабаров-
ском крае к ним отнесены Аяно-Май-
ский, Тугуро-Чумиканский, им. Поли-
ны Осипенко, Николаевский, Ульчский, 
Верхнебуреинский, Нанайский районы 
и Охотский муниципальный округ.

Также утверждён перечень из 160 то-
варов, доставка которых на Север будет 
приоритетной. В нём семь категорий: 
топливно-энергетические ресурсы, 
горюче-смазочные материалы, соци-
ально значимые продовольственные 
товары, непродовольственные товары 
первой необходимости, лекарства, ме-
дицинские изделия и специализиро-
ванные продукты лечебного питания. 
На закупку, а также доставку этих това-
ров в рамках «северного завоза» реги-
ональные власти могут предоставлять 
бизнесу бюджетные кредиты.

Также ожидается запуск новой фе-
деральной государственной информа-
ционной системы (ФГИС). Она займёт-
ся централизованным мониторингом 
«северного завоза», сделает его про-
зрачным и контролируемым.

К 2026 году в России должен быть 
создан единый морской оператор, ко-
торый займётся доставкой грузов для 
жизнеобеспечения северян. Новый за-
кон даёт полномочия государству регу-
лировать цены и надбавки на товары, 
тарифы на их перевозку и хранение. 
Также в северных поселениях должны 
быть созданы стратегические запасы 
самых необходимых грузов. Дополни-
тельные средства планируется вложить 
в обновление транспортной инфра-
структуры «северного завоза».

Портовая инфраструктура «северного завоза»
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ПРИШЛО ТВОЁ ВРЕМЯ 
РОДИНУ ЗАЩИЩАТЬ 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Юрию Михайловичу Ласькову почти сто лет! Наверное, даны ему эти годы, чтобы он, 
участник Великой Отечественной войны, успел рассказать нам, каким страшным путём 
пришлось пройти нашей стране до самой грандиозной в истории человечества Победы. 
Он по-прежнему подтянут и бодр, его память сохранила все события в мельчайших 
подробностях, словно всё было только вчера. 

Принимай, 
сержант, взвод! 

Родом он из подмосковной Ко-
ломны, небольшой городок, но какая 
история! Именно здесь Иван Грозный 
собирал свои войска идти воевать Ка-
зань, здесь бывал Петр Первый. Юрий 
Михайлович вспоминает, что 17 ию-
ня он принес маме удостоверение об 
окончании девятого класса, а 22 июня 
началась война. 

Его старший брат – подводник 
к тому времени уже погиб, двое дру-
гих служили в армии и сразу ушли на 
фронт. Он, мальчишка, с первых дней 
войны видел печальную картину: все 
общежития, школы отданы под госпи-
тали, туда везли и везли раненых. Бои 
шли совсем рядом. Юра Ласьков пошел 
работать на Коломенский паровозо-
строительный завод токарем. В цехах 
за станками – одни мальчишки, окон-
чившие восьмой, девятый класс.

– Домой мы не ходили, спали в «крас-
ном уголке», – вспоминает Юрий Ми-
хайлович. – Идти домой через Оку на 
другую сторону далеко, а сил нет. На 
заводе был двенадцатичасовой рабо-
чий день. Нам полагался обед в пре-
делах норм того времени. Давали еще 
небольшой кусочек хлебушка и чай. 
Сахара не было. Еще до войны, быва-
ло, садимся за стол, мама щипцами 
откусит кусочек сахара, раздает всем 
понемногу. Смотришь на нее просяще, 
а она отводит глаза. 

У них в доме был большой комод, а на 
нем зеркало с двумя створками, там сто-
яли три фотографии. Помнит, как мама 
позвала его: «Юра, иди сюда!». Говорит, 
братья твои – Михаил, Василий и Нико-
лай – погибли, никого не осталось. При-
шло твое время Родину защищать. 

Мальчик ничего не сказал, только 
заметил, что ему семнадцать лет, через 
военкомат не пройдет. «Пройдешь че-
рез райком комсомола, – заметила ма-
ма. – Я уже договорилась. У тебя значок 
«Ворошиловский стрелок», все нормы 
ГТО». 

Так Юра Ласьков попал в снай-
перскую школу, где проучился пол-
года. Так получилось, что вступал он 
в Рабоче-Крестьянскую Красную ар-
мию, а лычки на погонах сержанта по-
лучал уже как боец Советской армии. 
В 1943 году их отправили под Харьков 
на пополнение. Говорит: думал, буду 
снайпером. А тут подходит к нему ко-
мандир полка, спрашивает: «Сколько 
тебе лет?». Тот отвечает: семнадцать 
с половиной. «Ну что, сержант, по-
смотрел я твои документы, принимай 
взвод!». Объясняет: там есть лейтенант, 
но за ним вестовой пришел от коман-

дующего фронтом, генерала Николая 
Ватутина, тот берет его к себе. 

Мальчишку – и сразу командиром 
взвода! Юрий Михайлович говорит, что 
время было такое, они быстро взросле-
ли. Он принял взвод. И все у него полу-
чалось. От Харькова они дошли до Жи-
томира, не потеряв ни одного человека, 
а ведь пехота! 

В ноябре 1943 года Юрий Ласьков 
был тяжело ранен. Санитарка коман-
дует: ботинки с обмотками снять, а по-
том еще и портки, то есть брюки. Сна-
рядом ему разворотило ногу. Остался 
сержант голышом, его отправили в по-
левой госпиталь. А штаны остались, 
их подобрали. Нет хозяина – значит, 
погиб. Как заведено, в каждом карма-
не брюк – похоронный «пистончик» 
с адресом, куда писать, если убьют сол-
дата. Ласькова долго лечили, а когда 
наконец поставили на ноги, отпустили 
домой на побывку. Мама увидела его – 
в плач, причитает: ты жив, сынок, а на 
тебя пришла похоронка. Говорит, не 
верила, материнское чутье подсказы-
вало, что сын вернется. 

Летать будешь задом 
Медицинская комиссия признала 

его по состоянию здоровья не годным 
к строевой. Понятно, что в пехоту он 
вернуться уже не мог. Стали решать, 
куда его определить. Юрия Ласькова 
направили на Дальний Восток стрел-
ком на самолет. Командир пошутил: 
летать будешь задом. Так он воевал 
в Маньчжурии под грифом «секрет-
но». Попал в разведку. В кабине вместо 
одного из пулеметов установили фо-
тоаппарат, который снимал позиции 
противника. Размер снимка достаточ-
но большой, 30 на 30 сантиметров. Все 
отчетливо видно! Юрий Ласьков осво-
ил фотоаппарат, нашел реактивы и все 
необходимое для того, чтобы прояв-
лять снимки. 

– Наша задача – нырнуть на позиции 
противника, сфотографировать все, что 
надо, и вернуться живыми с ценными 
разведданными, – замечает мой собе-
седник. – Потом дело артиллерии унич-
тожить то, что обозначалось как воен-
ный объект. Спутников тогда не было. 

Летать приходилось на большой вы-
соте, в кабине холод, он замерзал так, 
что потом долго не чувствовал тела. На 
память о том времени осталась у него 
почерневшая кожа ног. Так война дела-
ла на нем свои отметины.

Когда пришел приказ о демобилиза-
ции, а в разведке он прослужил восемь 
лет, его попросили поучить пополне-
ние. И он делился с молодыми ребята-
ми опытом. Только вот ученики его по 
возрасту были всего на пару лет моложе. 

А потом были события на Даман-
ском. Мало кто знает, что из этого 
острова создавали укрепрайон. Юрий 
Михайлович Ласьков возглавлял опе-
ративный штаб, который разрабаты-
вал, а потом и строил укрепительные 
сооружения. Задание – сформировать 
пять батальонов для охраны Хабаров-
ска. Город и не подозревал, какая ве-
лась работа. Хабаровск спал спокойно. 

Мы вас на фронт 
не посылали

Юрий Ласьков больше полувека ра-
ботал в локомотивном депо станции 
Хабаровск-II, создал там настоящий 
музей, которым очень гордится. Он 
и в этом человек уникальный, за всю 
жизнь только две записи в трудовой 
книжке! Почет и уважение! 

Но многие годы ему не давала покоя 
суровая несправедливость. Он, тот, ко-
торый мальчишкой ушел на войну, не 
был официально признанным участ-
ником Великой Отечественной войны. 
В военкомате ему всякий раз говорили, 
что он у них не значится, они его не 
призывали. И потом – вы же погибли, 
вот и памятник стоит в Коломне, где 
высечена ваша фамилия. Вот тот Ла-
ськов точно воевал. Они укоряли его, 
словно, речь шла о разных людях, а не 
об одном человеке. Помогли восста-
новить справедливость члены рабо-
чей группы по увековечению памяти 
участников войны Хабаровского края.

На сайте «Память народа» есть ин-
формация о Ласькове Юрии Михай-
ловиче. Открыли и увидели: место 
рождения, год и дата совпадают с дан-
ными нашего героя. Сообщалось, что 
он погиб 26 июня 1943 года, приложе-
на Книга памяти Московской области, 
извещение о его смерти. Сомнений 
не оставалось: это он! Сделали запрос 
в Подольский военный архив, оттуда 
прислали, как и полагается, заверен-
ные копии документов. С ними приеха-
ли к Юрию Михайловичу. Он и не знал, 
что в его трудовой книжке есть запись, 
что деятельность свою он начал на за-
воде в Коломне, потом направлен на 
курсы стрелков и оттуда – на фронт. Все 
сошлось, и в 2001 году Юрий Михайло-
вич стал участником Великой Отече-
ственной войны. А чтобы подтвердить 
инвалидность, его пригласили на вра-
чебную комиссию. Медики подтверди-
ли: обнаруженные на его теле раны –  
времен войны. 

Юрий Михайлович никогда и ни-
чего не просил у государства, которое 
защищал. Не завидовал тем, кто полу-
чал хорошую пенсию, льготы, а потом 
и квартиры. Он ни на кого не в обиде. 
Повторяет: такое было время! Однако 
он начинает волноваться, когда речь 
заходит о годах, когда его не признава-
ли фронтовиком. 

Но по-настоящему сильные лю-
ди умеют прощать, радоваться жизни 
и всему хорошему, что в ней есть. Тем 
более – жизни такой большой и в об-
щем-то счастливой. 

ТОТ,  КОТОРЫЙ  МА Л ЬЧИШКОЙ  УШЕ Л  НА  ВОЙНУ,  

НЕ  БЫЛ  ОФИЦИА Л ЬНО  ПРИЗНАННЫМ  УЧАСТНИКОМ 

ВЕ ЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ.  В  ВОЕНКОМАТЕ 

ЕМУ  ВСЯКИЙ  РАЗ  ГОВОРИЛИ,  ЧТО  ОНИ  ЕГО  НА  ФРОНТ 

НЕ  ПОСЫЛА ЛИ.

Юрий Михайлович Ласьков
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Д Е Н Ь  П О Б Е Д Ы !

Татьяна Фонова в Центральном архиве Минобороны

МЫ ПОМНИМ ВАШИ ИМЕНА
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В мае исполняется 79 лет нашей 
Победе в Великой Отечественной 
войне. Скоро юбилейная дата – 
80-летие. В Хабаровском крае, 
как в и целом по стране, кипит 
сложнейшая работа. По поручению 
Президента России Владимира 
Путина необходимо отыскать инфор-
мацию о каждом бойце и увекове-
чить его имя. Книги памяти должны 
появиться в каждом населённом 
пункте, даже в небольших деревнях. 
Как идёт работа по их созданию 
в Хабаровском крае?

ПРОПАВШАЯ ДИВИЗИЯ

Хабаровские поисковики приступи-
ли к реализации уникального проекта 
восстановления памяти легендарной 
205-й стрелковой дивизии. Она ком-
плектовалась в 1942 году на Красной 
Речке в пригороде Хабаровска в основ-
ном из добровольцев, участвовала в са-
мых кровопролитных боях под Сталин-
градом. Погиб почти весь состав диви-
зии – свыше 11 тысяч человек. Однако 
в Книгу памяти практически никто из 
них не был внесён. Поиском информа-
ции об этих геройски погибших людях 
занялись только сейчас.

– 205-я стрелковая дивизия состояла 
главным образом из опытных рыбаков 
и охотников, уже взрослых мужчин. 
В июле 1942 года подразделение по-
падает в самое пекло Сталинградской 
битвы, – рассказывает секретарь ра-
бочей группы правительства Хабаров-
ского края по увековечению погибших 
при защите Отечества Татьяна Фонова. 
– К 30 сентября 1942 года 205-й диви-
зии не стало. Из 11 864 бойцов из окру-
жения вышли менее 600 человек. При 
этом почти никого из 205-й стрелковой 
дивизии нет в Книге памяти.

Исправить эту историческую не-
справедливость решили хабаровские 
поисковики. Их проект «По следам 
205-й стрелковой дивизии» нашёл 
поддержку комитета по внутренней 
политике и рабочей группы по увеко-
вечению погибших защитников Отече-
ства правительства Хабаровского края. 
На первом этапе волонтёры работали 
в столичных архивах Минобороны.

– До 12 апреля наша группа из пя-
ти человек, участников «Поискового 
движения России» в Хабаровском крае, 
работала в Центральном архиве Мини-
стерства обороны РФ. Мы разыскивали 
поимённые списки дивизии, уточня-
ли координаты мест гибели бойцов 
205-й стрелковой дивизии. На втором 
этапе реализации проекта, в сентябре 
этого года, планируется экспедиция 
в Волгоградскую область по поиску 
останков солдат, – говорит волонтёр 
Хабаровского краевого отделения «По-
искового движения России» Татьяна 
Васильченко.

Сведения о гибели 11 тысяч бойцов 
205-й стрелковой дивизии уже удалось 
найти в фондах Центрального архи-
ва Минобороны России. Обнаружена 
книга учёта начальствующего состава, 
именной список безвозвратных по-

терь, корешки денежных аттестатов на 
семьи бойцов дивизии, а самое глав-
ное в сложившейся ситуации – карты 
и схемы боевого порядка. Также до-
кументы, относящиеся к 205-й стрел-
ковой дивизии из Хабаровского края, 
удалось обнаружить в фондах 4-й тан-
ковой армии. Всё это поможет найти 
информацию и внести в памятные 
списки имена всех погибших в её со-
ставе бойцов, а возможно, и отыскать 
их родственников.

КНИГУ ПАМЯТИ –
КАЖДОМУ СЕЛУ!

Поисковикам предстоит ещё очень 
много работы. По имеющимся на на-
стоящее время сведениям, в годы Ве-
ликой Отечественной войны с терри-
тории Хабаровского края в его нынеш-
них границах было призвано на фронт 
около 219 тысяч человек. В Книгу па-
мяти же внесена информация только 
о 91 456 именах.

В мае 2021 года Президент России 
Владимир Владимирович Путин, ко-
торый является председателем орг-
комитета «Победа», поручил создать 
к 80-летию Победы в каждом селе, го-
роде региона свои Книги памяти.

В Хабаровском крае уже созданы 
в предварительной редакции Кни-
ги памяти 66 сел. Развернута рабо-
та по созданию Книг памяти ещё 
58 сёл. Приступили к сбору сведений 
116 населенных пунктов и два го-
родских округа: Хабаровск и Комсо-
мольск-на-Амуре. В общей сложности 
в крае необходимо создать 242 Книги 
памяти муниципалитетов.

– Не всегда главы муниципальных 
образований понимают важность этой 
работы. Один из них прямо сказал: 
у меня отопительный сезон, вопросы 
обеспечения людей дровами, дороги, 
некогда мне заниматься ещё и этой ра-
ботой, – рассказывает Татьяна Фонова. 
– Но когда мы помогли ему разыскать 
сведения о его воевавшем в Великую 
Отечественную деде, свою позицию 
пересмотрел, включился в работу по 
созданию Книги памяти.

В крошечном и очень отдалённом 
селе Удское на местном обветшавшем 
памятнике погибшим в Великой Оте-
чественной войне долгое время значи-
лось только две фамилии. Новая глава 
поселения Татьяна Мусатова выступи-
ла на общешкольном родительском со-
брании, обратилась к людям. Односель-
чане пересмотрели семейные архивы, 
расспросили стариков. Выяснилось, 
что на самом деле из Удского на фронт 
ушёл 31 человек. Их внесут в поселко-
вую Книгу памяти. Решается вопрос 
с реконструкцией обелиска Победы.

А вот история из села Найхин На-
найского района. 19 старшеклассников 
местной школы ушли в 1942 году на 
фронт добровольцами вслед за учите-
лем истории – директором школы Ва-
силием Семеновичем Медведевым.

Имена 11 ребят в забвении, их нет 
в Книге памяти Хабаровского края, на 
пилонах Мемориалов. Учитель с дву-
мя орденами Отечественной войны 
I степени, тремя медалями «За бое-
вые заслуги», медалями «За оборону 
Сталинграда», «За взятие Будапешта», 
«За победу над Германией», орденом 
Красной Звезды тоже не увековечен. 
Вопрос будет решён в самое ближай-
шее время.

ТЕТРАДКИ ПАМЯТИ

К работе по составлению местных 
Книг памяти активно подключились 
инициативные граждане. Например, 
ветеран труда, смотритель музея стан-
ции Хурмули в Солнечном районе 
Игорь Теплых на свои средства выпу-
стил два тома Книги памяти станции 
Хурмули и фактически составил лето-
пись фронтового и трудового вклада 
своих односельчан в Победу.

Строитель из Хабаровска Денис 
Денисов занялся изучением вклада 
в Победу своей малой родины – села 
Кукелево Вяземского района. Помощь 
оказывал глава этого маленького посе-
ления Камиль Закиев. Денис Денисов 
по крупицам восстановил историю. 
Раньше в Кукелево знали лишь о шести 
участниках Великой Отечественной во-
йны из их села. Теперь в Книге памяти 
фамилии и судьбы 103 односельчан. 
При том, что всё население Кукелево 
только 120 человек!

Очень показательна история из Ела-
буги. Директор местного культурно-до-
сугового центра Елена Титяева создала 
из школьников поисковый отряд «Па-
мять», добилась получения гранта на 
составление «Электронной Книги па-
мяти». В итоге удалось собрать инфор-
мацию о более чем тысяче участников 
Великой Отечественной войны не 
только из Елабуги, но и из четырёх со-
седних сёл, некоторые из них уже и не 
существуют.

– В своё время мне от старейшего 
жителя нашего села учителя Дмитрия 
Васильевича Нелюбина досталось 
пять ученических тетрадей, испи-
санных мелким почерком. Это имена 
наших жителей, ушедших на фронт. 
Причём он делал разбивку: вернув-
шиеся домой, погибшие, пропав-
шие без вести. Там есть информация 
не только о селах Елабуге, Вятском 
и Красносельском, которые сейчас 
входят в наше сельское поселение, 
но и об уже исчезнувших стойбищах 
Нижний Катар и Кабар. Мы уже разы-
скали подробную информацию о бо-
лее чем половине бойцов из списка 
Нелюбина. «Электронная Книга па-
мяти» доступна на сайте поселения. 
Работа продолжается, – рассказала 
Елена Титяева.

В правительстве Хабаровского края 
уверены, что работа над Книгами па-
мяти сел должна стать единым патри-
отическим проектом региона, органов 
местного самоуправления, школ, ве-
теранских организаций, молодежных 
объединений, семейных династий.

91 456
имён участников 
Великой Отечественной войны 
внесены в Книгу памяти Хабаровского 
края

219  ТЫСЯЧ  ЧЕЛОВЕК  
БЫЛО  ПРИЗВАНО  НА  ФРОНТ  
ИЗ  Х АБАРОВСКОГО  КРАЯ  
В  ЕГО  НЫНЕШНИХ  ГРАНИЦ А Х

В Хабаровском крае  
необходимо создать 

242
Книги памяти 
муниципалитетов
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РАБОТОДАТЕЛЬ И СОИСКАТЕЛЬ 
НАШЛИ ДРУГ ДРУГА

НА  ВЫСОК УЮ  ОПЛАТ У  ТРУД А  МОГ У Т  РАССЧИТЫВАТ Ь 

К АК  ВЫСОКОКВА ЛИФИЦИРОВАННЫЕ  РАБОТНИКИ,  ТАК 

И  ТЕ ,  К ТО  ГОТОВ  РАБОТАТ Ь  ВА Х ТОВЫМ  МЕ ТОДОМ.

И В А Н  М И Р О Н О В

В Хабаровском крае на сегодняшний день рекордно мало безработных: менее 4 тысяч человек.  
И 25 тысяч вакансий. Для того чтобы помочь работодателям и соискателям найти друг друга, 
во всех муниципалитетах региона прошла Всероссийская ярмарка трудоустройства «Работа 
России. Время возможностей».

На ловца и зверь бежит
Только на площадке Хабаровского 

торгово-экономического техникума 
было представлено 2 тысячи вакансий 
от 32 работодателей.

– Преимущество такого формата 
общения между работодателем и со-
искателем как ярмарка в том, что его 
участники не получают «кота в меш-
ке». В прошлом году благодаря ярмар-
ке компания заполнила свою потреб-
ность в кадрах на 20-30 процентов. Мы 
сейчас расширяемся, строится новый 
терминал, и нам нужно еще порядка 
30 различных специалистов. Средняя 
заработная плата, которую мы пред-
лагаем, 50 тысяч рублей, – сообщила 
представитель АО «Хабаровский аэро-
порт» Анна Лазурина.

Сейчас практически все отрасли 
экономики испытывают потребность 
в кадрах. Наиболее востребованы люди 
в строительстве, обрабатывающей про-
мышленности, социальном обслужи-
вании и здравоохранении. Много где 
нужны бухгалтеры. 

– Ярмарка же даёт хорошую воз-
можность соискателю обсудить воз-
можность трудоустройства сразу с не-
сколькими работодателями. Если по-
смотреть статистику прошлого года, то 
тогда ярмарку посетили более 5,5 ты-
сячи человек и многие нашли работу. 
И это речь идет только о тех, кто стоял 
у нас на учете – порядка 600 человек, – 
сообщил первый зампред комитета по 
труду и занятости населения края Гри-
горий Солодянкин.

Среди новых вакансий, которые 
предлагают работодатели в Хабаров-
ске, – кораблестроители, газоспасатели 
и варщики безалкогольной продукции. 
Заработная плата, предлагаемая работ-

никам, варьируется от 35 до 200 тысяч 
рублей. На высокую оплату труда могут 
рассчитывать как высококвалифици-
рованные работники, так и те, кто го-
тов работать вахтовым методом. Как 
правило, к последним относят маши-
нистов бульдозеров. 

Причем на ярмарке представлены 
также и сезонные вакансии. Например, 
предприятие «Дикий улов» набирает 
на летнюю путину как обработчиков 
рыбы, так и мотористов. По словам 
представителей компании, они актив-
но ищут работников в сельской мест-
ности, но никогда не отказываются от 
возможности найти специалистов и на 
ярмарке вакансий. 

– Вакансии, которые расхватыва-
ют как горячие пирожки, связаны со 
сферой обслуживания, прежде всего 
это торговля и общественное питание, 
здравоохранение, образование и госу-
дарственное управление, – отметила 
директор КГКУ «Центр занятости Хаба-
ровского края» Елена Даниленко.

Берёшь молодёжь? 
Получи субсидию

Как отметили представители «Во-
доканала» Хабаровска, участие в яр-
марке дает работодателям возмож-
ность как можно большему числу 

людей сообщить о своей потребности 
и привлечь соискателей в отдел ка-
дров. После этого уже на предприятии 
пройдет основной отсев желающих 
трудоустроиться.

– Мы можем позвонить по 10 теле-
фонам соискателей, которые те раз-

мещают на различных сайтах трудоу-
стройства, и только малая часть из них 
нам подойдет. А на ярмарке мы прово-
дим живое общение с будущим работ-
ником, он может задать вопросы, мы 
можем узнать про него более деталь-
ную информацию. У нас достаточно 
крупное предприятие, 24 подразделе-
ния, не говоря уже об отделах и служ-
бах. Поэтому, конечно, более подроб-
ную информацию соискатель может 
получить при общении непосредствен-
но с руководителем подразделения. 
Как правило, к нам идут люди, имею-
щие опыт работы, молодежь сейчас не 
так активно интересуется рабочими 
специальностями, – отметили специа-
листы МУП «Водоканал».

Стоит отметить, что для компа-
ний, которые принимают на работу 
молодежь до 30 лет, привлекают про-
фессионалов из других регионов по 
востребованным профессиям, трудо-
устраивают работников, находящихся 
под угрозой увольнения, ветеранов 
боевых действий, членов семей по-
гибших в ходе СВО военнослужащих, 
беженцев с Украины, государством 

предусмотрены меры поддержки в ви-
де субсидии. 

– В рамках программы стимулиро-
вания занятости субсидия выплачива-
ется работодателю за каждого трудоу-
строенного работника в размере одно-
го МРОТ с учетом районного коэффи-
циента плюс сумма страховых взносов. 
Такая выплата производится четыре 
раза: по завершении первого, треть-
его, шестого и двенадцатого месяцев 
работы трудоустроенного, – пояснила 
управляющая отделением социального 
фонда России по Хабаровскому краю 
и ЕАО Ирина Звержеева.

Средняя компенсация, которая 
предоставляется работодателям, со-
ставляет около 90 тысяч рублей на 
сотрудника. За трудоустройство не-
которых работников субсидия выпла-
чивается в повышенном размере. Так, 
за людей с инвалидностью компания 
получит шесть МРОТ, а за переселен-
цев – 12. 

Чтобы получить эту субсидию, ра-
ботодателям нужно через портал «Ра-
бота в России» обратиться в центр 
занятости для подбора специалистов 
под имеющиеся вакансии, а затем на-
править заявление через личный ка-
бинет страхователя на сайте Социаль-
ного фонда.

Получить новую 
профессию после  
50 лет

Между тем и молодые люди активно 
заинтересованы в поиске своей буду-
щей профессии. Но не всегда они име-
ют соответствующую квалификацию.

– Я сейчас нахожусь в поиске себя. 
Мне 29 лет, и 10 из них я проработал 
менеджером по продажам ванных ком-
нат, проектировал их дизайн. Но хоте-
лось бы сменить сферу деятельности, 
научиться что-то делать руками, на-
пример, обучиться на сварщика, – ска-
зал один из посетителей ярмарки Марк 
Амельченков.

Такие соискатели могут получить 
помощь в Центре занятости. Если че-
ловек не нашел себя в той работе, ко-
торую имеет, пройдя профориентацию 
он сможет выяснить, какое направле-
ние ему больше подходит, и найти дело 
по душе. И воспользоваться програм-
мой переобучения.

Этой мерой поддержки могут вос-
пользоваться граждане в возрасте 
50 лет и старше, неработающие мамы 
дошкольников, ветераны СВО, без-
работные, официально зарегистри-
рованные в Центре занятости, работ-
ники предприятий, находящиеся под 
риском увольнения, отдельные кате-
гории молодежи до 35 лет, люди, нахо-
дящиеся в отпуске по уходу за ребен-
ком до трех лет, граждане, имеющие 
инвалидность.

Заявку на участие в бесплатных об-
разовательных программах можно по-
дать на портале «Работа России». Для 
каждого региона там сформирован пе-
речень специальностей, в которых есть 
потребность на местах.

После подачи заявки гражданину 
нужно будет пройти профориентацию 
в Центре занятости – для подбора об-
разовательной программы с учётом 
стартовых навыков и карьерных целей 
соискателя.

Ярмарка вакансий
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Ознакомиться с графиком выезда 
мобильного офиса, контактны-
ми телефонами подразделений 
можно на сайте МФЦ27 в раз-
деле «Бесплатная юридическая 
помощь». Записаться к специали-
сту можно по телефону: 8 (4212) 
340-240.

С П Р А В К А

К ВАМ ЕДУТ ЮРИСТЫ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Наверное, нет такого человека, которому хоть раз в жизни не понадобилась бы помощь квалифицированного юриста – 
специалисты эти сейчас крайне востребованы, только вот далеко не всем по карману. Особенно это касается социально 
незащищённых категорий граждан, для которых накопить на содействие в решении их проблем в правовом поле –  
задача и вовсе практически неразрешимая. Однако отчаиваться не стоит – государство о них позаботилось. Есть 
соответствующая служба, где работают настоящие профессионалы, и в Хабаровском крае. 

ПОЛУЧИТЬ ПОМОЩЬ 
БЕЗ ПРОПИСКИ

«Государственное юридическое бю-
ро Хабаровского края» – структура не 
новая, её отделения открылись в ре-
гионе на базе МФЦ ещё в 2013. Сейчас 
организация насчитывает 9 подраз-
делений: в Хабаровске, Комсомоль-
ске-на-Амуре, Николаевске-на-Амуре, 
Ванино, Вяземском и Амурске. Загруз-
ка у государственных юристов огром-
ная, да и работают они с проблемами 
льготных категорий граждан, которых 
у нас в стране насчитывается порядка 
40. Но, несмотря на плотный график, 
отказа нет никому из обратившихся, 
при условии, что их вопрос относится 
к компетенции специалистов.

– Я работаю в «Государственном 
юридическом бюро» уже больше деся-
ти лет. Поток людей постоянный и не-
иссякающий. Только в Хабаровске у нас 
три отделения, где постоянно работает 
по несколько специалистов, и каждый 
из них в день принимает по три-че-
тыре человека. И в проблему каждого 
нужно хорошо вникнуть, чтобы оказать 
реальную помощь. Помимо этого, нуж-
но находить время и на изучение зако-
нов, в которых у нас в стране постоянно 
что-то меняется, – рассказала главный 
юрисконсульт «Госюрбюро Хабаров-
ского края» Яна Новомодная. 

Так, только за прошлый год к бес-
платным специалистам обратились 
больше пяти тысяч жителей Хабаров-
ского края, и каждому из них помогли. 
И речь в данном случае идёт не только 
об устных и письменных консульта-
циях, но и о представлении интересов 
людей в судах разных уровней. Самы-
ми частыми клиентами специалистов 
сейчас являются многодетные роди-
тели, граждане, воспитывающие де-
тей в одиночку, дети-инвалиды, сиро-
ты и их представители, пенсионеры, 
но в последнее время юристы отме-

чают большое количество участников 
Специальной военной операции. Что 
касается наиболее актуальных во-
просов, то они в основном связаны 
с предоставлением мер социальной 
поддержки.

По словам руководителя «Госюрбюро 
Хабаровского края» Светланы Макси-
мовой, наиболее востребованы сейчас 
услуги по юридически правильному за-
полнению документов, без которых от-
стоять право невозможно. Бывает, что 
человека по непонятной ему причине 
лишают причитающихся льгот, и тогда 
он обращается в «Госюрбюро» – отказ 
нужно грамотно оспорить. Не редкость 
также такие ёмкие запросы как соци-
альный контракт, обеспечение жильём, 
алименты или проблемы с судебными 
приставами. Что касается участников 
СВО, то большую часть их потребно-
стей в помощи закрывает фонд «За-
щитники Отечества», а в «Госюрбюро» 
обращаются уже столкнувшиеся с ситу-
ацией, которая требует более глубокого 
разбирательства. 

– Например, установление факта 
проживания ветерана в Хабаровском 
крае для получения им мер поддерж-
ки. Это требуется, если у человека нет 
совсем никакой прописки либо она на 
территории другого региона. Допустим, 
что он проходил тут срочную службу, 
а потом заключил контракт и отпра-
вился на СВО. И вот он получил ране-
ние, возвращается сюда и имеет право 
получить соцподдержку, регламенти-
руемую законами Хабаровского края. 
Но для этого человеку нужно доказать 

в суде, что он какое-то время постоянно 
жил здесь. Это лишь один из примеров. 
Категорий участников СВО очень мно-
го, и по каждой есть свои особенности, –  
поделилась опытом специалист. 

По возможности помощь оказыва-
ется сразу – если это касается устных 
консультаций. Если же требуется до-
полнительная работа, подготовка до-
кументов, то берётся дополнительное 
время на детальную проработку во-
проса. Но работа ведётся постоянно. 
Бывают случаи, когда к специалистам 
обращаются и граждане вне льготных 
категорий, но таких тоже в беде не 
оставляют – государственная бесплат-
ная юридическая помощь оказывается 
также и адвокатами, согласно действу-

ющему законодательству. Сотрудник 
«Госюрбюро» ориентирует граждани-
на, куда ему обратиться. 

ПОМОЩЬ С КОЛЁС

К сожалению, офисы «Государствен-
ного юридического бюро» есть далеко 
не во всех районах Хабаровского края, 
но ведь помощь-то требуется не толь-
ко в крупных населённых пунктах. Эту 
проблему сейчас также пытаются ре-
шать. Так, в 2022 году Минюст Россий-
ской Федерации оснастил все госюр-
бюро страны мобильными офисами – 
это микроавтобусы, в салоне которых 
созданы все условия для комфортного 
приёма граждан. В Хабаровском крае 
такая машина, которую сами сотруд-
ники назвали «юрмобилем», исполь-
зуется очень активно. В прошлом го-
ду специалисты совершили 60 выез-
дов, в ходе которых оказали помощь 
241 гражданину.

Пока самые далёкие командировки, 
в которые юристы добирались на «юр-
мобиле», – в Советско-Гаванский и Ва-
нинский районы. Но в планах значи-
тельно расширить географию. В этом 
году, среди многих прочих, юристы на 
автомобиле посетят село Гайтер и рабо-
чий посёлок Эльбан в Комсомольском 
районе. Но пользуются и другими ви-
дами транспорта – поездом и самолё-
том, так посещают муниципалитеты, 
в которые на микроавтобусе не до-
браться. Это, в частности, Аяно-Май-
ский, Тугуро-Чумиканский и Охотский 
районы. К сожалению, возможность 
выделить людей не всегда представля-
ется, поэтому выезды нельзя назвать 
частыми, потому в настоящее время 
разрабатывается интернет-ресурс для 
онлайн-консультаций. 

Специально успехи своих клиентов 
в юрбюро не отслеживают – на это про-
сто нет времени. Там их считают иначе. 
Если человек после обращения и реше-
ния вопроса пропадает, значит, у него 
всё хорошо. Но ещё приятнее, когда 
человек приходит с благодарностью. 
Бывает и так, что люди становятся по-
стоянными клиентами – к таким отно-
сятся уже как к родным. 

ГРАЖДАНЕ  ЧАСТО  ОБРАЩАЮТСЯ  ПО  ВОПРОСАМ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ  ЖИЛЬЁМ.  НАПРИМЕР,  ЕСЛИ  РЕЧЬ  ИДЁТ 
О  РАССЕ ЛЕНИИ АВАРИЙНОГО  ДОМА ИЛИ  ПРАВЕ  НА 
ВНЕОЧЕРЕДНОЕ  ПОЛУЧЕНИЕ  КВА ДРАТНЫХ  МЕТРОВ.

БОЛЕЕ

5000
жителей 

Хабаровского 
края

обратились за бесплатной 
юридической помощью 

в 2023 году
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Крупные объекты, которые должны быть введены в эксплуата-
цию во втором полугодии 2024 года:
l детский сад на 350 мест в привокзальном районе Комсо-

мольска-на-Амуре;
l интерактивный центр «Эвристика» в Комсомольске-на-Амуре;
l детская поликлиника – I очередь детского больничного комплекса в Комсо-

мольске-на-Амуре;
l палатный корпус ГУЗ «Противотуберкулёзный диспансер» в Хабаровске;
l центральная районная больница в Николаевске-на-Амуре;
l набережные в Комсомольске-на-Амуре (2-й этап) и в Хабаровске (4-й этап);
l дамба Южного округа в Хабаровске;
l второй и третий этапы инженерной защиты Комсомольска-на-Амуре.
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ОРЛАНЫ ПОД СИЛЬНЫМ КРЫЛОМ

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ СТРОИТСЯ
В этом году в Хабаровском крае строители должны сдать в эксплуатацию 21 социально значимый 
объект, они возводятся по краевой адресной инвестиционной программе (КАИП). Работы на трёх из них 
уже полностью завершены. 

НОВЫЙ ПОРТ: ПЕРВЫЙ ПОШЁЛ!
В Тугуро-Чумиканском районе Хабаровского края к строящемуся на мысе Манорский новому грузовому 
порту Эльга пришвартовался первый сухогруз. В тестовом режиме к причалу №1 сквозь плавучие льды 
подошёл балкер «Геннадий Цыганков». 

Учёные при поддержке 
«Роснефти» приступили 
к изучению гнездования 
белоплечего орлана в районе 
Комсомольска-на-Амуре.

О
рнитологи заповедника «За-
поведное Приамурье» в рам-
ках грантовой программы 
Комсомольского НПЗ (входит 
в нефтеперерабатывающий 
комплекс НК «Роснефть») 
приступили к новому этапу 
реализации проекта по из-

учению и сохранению популяции 
краснокнижного белоплечего орла-
на*. В преддверии сезона гнездования 
учёные заповедника совместно с эко-
логами Комсомольского НПЗ начали 
установку оборудования аудио- и фо-
тофиксации в местах строительства 
гнёзд. 

Мониторинг позволит детально ис-
следовать состояние популяции одной 
из самых крупных птиц мира, оби-
тающей только на Дальнем Востоке. 
Полученные данные станут основой 
для дальнейших научных исследова-
ний и разработки природоохранных 
мероприятий. К началу периода гнез-
дования орланов на средства гранто-
вого проекта «Под сильным крылом» 
закуплено 14 фото- и аудиоловушек. 
Первые устройства для дистанцион-
ного наблюдения уже установлены 
в местах, где наиболее вероятно будут 

гнездиться птицы: у протоки Шарголь 
вдоль Амура и на мысе реки Горин. 
Оставшиеся приборы установят после 
схода снега, когда появится возмож-
ность добраться до других гнезд в чер-
те заповедника. 

Сохранение окружающей среды для 
будущих поколений – неотъемлемая 
часть корпоративной культуры и один 
из ключевых принципов деятельности 
«Роснефти». Компания инвестирует 

значительные средства в природоох-
ранную деятельность, реализует ряд 
масштабных экологических программ, 
является лидером в области миними-
зации воздействия на окружающую 
среду и повышения экологичности 
производства.

Проект «Под сильным крылом» 
стартовал в прошлом году. Ученые 
установили, что одним из факторов, 
негативно влияющих на популяцию 

орланов, является бытовой мусор, 
приносимый на территории обита-
ния этих птиц в основном павод-
ковыми водами. Сотрудники Ком-
сомольского НПЗ вывезли в общей 
сложности полторы тонны мусора из 
мест обитания пернатых хищников. 
Этим летом после спада весеннего 
паводка нефтяники также проведут 
расчистку территорий.

Помимо изучения популяций бе-
лоплечих орланов и расчистки аре-
алов их обитания в рамках проекта 
предусмотрена также насыщенная 
эколого-просветительская програм-
ма. В феврале для учеников «Ро-
снефть-классов», студентов вузов 
и семей комсомольских нефтяников 
была проведена масштабная экскур-
сия, в ходе которой ученые познако-
мили посетителей заповедника с ма-
лоизвестными фактами о белоплечем 
орлане. Экскурсанты также побывали 
на премьере уникального фильма об 
экосистеме западной части Охотско-
го моря, созданного студией экспеди-
ционного видео. 

*БЕЛОПЛЕЧИЙ ОРЛАН – самый большой 
представитель рода орланов. Длина туло-
вища в среднем составляет 110 см, размах 
крыльев – до 250 см. Вес отдельных особей 
может достигать 9 кг. Гнездится только 
на Дальнем Востоке России вдоль морского 
и речных побережий. 
Белоплечий орлан занесен в Красную книгу 
России как редкий, уязвимый вид. Главные 
причины сокращения численности попу-
ляции – стихийный туризм, неблагопри-
ятная экологическая обстановка, а так-
же медленные темпы размножения и осо-
бенности гнездования птицы.

В
сего же в этом году по реги-
ональной адресной инвест-
программе будут возводиться 
40 объектов краевой и муни-
ципальной собственности. На 
это предусмотрено 14,5 млрд 
рублей.

До конца июня стоит зада-
ча достроить амбулатории в Лидоге, 
Найхине, Большой Картели, Нижнетам-
бовском и ФАП в селе Уська-Орочская 
в Ванинском районе.

Также Минстрой работает над за-
ключением контрактов по реконструк-
ции причальной стенки  Речвокзала 
Комсомольска-на-Амуре и на строи-

тельство  новой автодороги, которая 
свяжет улицы Воронежскую, Совхоз-
ную и переулок Брянский в Хабаров-
ске, где начинается большое жилищное 
строительство.

– Я прошу руководителей структур-
ных подразделений и подведомствен-
ных организаций Минстроя держать 
на постоянном контроле графики реа-
лизации объектов капитального стро-
ительства, своевременно реагировать 
на возникающие проблемные вопросы. 
Работа должна быть организована по 
принципам проектного управления, – 
подчеркнул министр строительства Ха-
баровского края Алексей Дубов.

- И
сторический момент: 
первый сухогруз по-
ставлен к причалу 
№1 морского порта 
Эльга, строящегося 
ударными темпами 
в Хабаровском крае! 
Процесс швартовки 

среди льдов в апреле особенно впечат-
ляет, – прокомментировал губернатор 
Хабаровского края Михаил Дегтярев.

Напомним, порт Эльга – конечная 
точка строящейся группой компаний 
«ЭЛСИ» первой в России частной Тихо-
океанской железной дороги от уголь-

ных месторождений Якутии к Охотско-
му морю. Предприятие даст больше ра-
бочих мест, чем нынешнее население 
Тугуро-Чумиканского района. Первый 
ледокол в порт пришёл в декабре про-
шлого года. Магистраль, как и сам порт, 
строится ударными темпами с опере-
жением графика.

П РЕ Д П РИЯТИ Е  Д АСТ  БОЛ ЬШ Е 
РАБОЧ ИХ  М ЕСТ,  Ч ЕМ  Н Ы Н ЕШ Н ЕЕ 
НАСЕ Л ЕН И Е  Т УГ УРО-Ч УМ И К АН СКО ГО 
РАЙ О НА .
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ДОРОЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ 
ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Вступили в силу законодательные новеллы для водителей и тех, кто хочет ими стать. 
Изменились правила обмена национальных водительских прав на российские, а также система 
сдачи экзаменов во всех автошколах. Более того, в стране по поручению президента готовятся 
совершенно новые правила дорожного движения.

П РИХОД ЯТ  ВОД ИТЕ Л И 
С  О ГРО М Н Ы М  О П ЫТО М,  Л Е Т 
П О  15-20  ЗА  «БАРАН КО Й», 
А  Н Е  М О Г У Т  П РО СТЫ Е  БИ Л Е ТЫ 
П РАВИ Л ЬН О  РЕШ ИТ Ь.

О ТОМ, ЧТО ПОМЕНЯЛОСЬ, 

А ЧТО ЕЩЁ ПРЕДСТОИТ 

ИЗМЕНИТЬ В ПДД, РАССКАЗЫВАЕТ 

ЭКСПЕРТ ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЙ 

АССОЦИАЦИИ АВТОШКОЛ

ИГОРЬ ПРОЦЕНКО.

МИГРАНТОВ – НА ЭКЗАМЕН!

С 1 апреля 2024 года в Хабаровском 
крае, как и в целом в России, измени-
лась система оформления водитель-
ских прав. В первую очередь нововве-
дения коснулись документов, которые 
были получены за пределами страны. 
Водительские удостоверения ино-
странных образцов нужно будет об-
менять на российские не позднее, чем 
через год после получения вида на жи-
тельство или гражданства.

– Для водителей-иностранцев, кото-
рые желают получить наши националь-
ные водительские права, теперь требу-
ется заверенный нотариусом перевод 
паспорта на русский язык. Также нужен 
СНИЛС. И если раньше был обмен во-
дительских удостоверений иностран-
ными гражданами, то сейчас введено 
именно получение российских прав 
для иностранцев. Если у них уже есть 
открытые категории, они должны сдать 
теоретический экзамен. Для иностран-
цев, желающих получить категории C, 
D, CE, DE, необходима сдача теорети-
ческого и практического экзаменов, – 
рассказал Игорь Проценко.

Новые правила касаются не только 
приезжих, но также граждан России, 
которые получили права за границей 
и вернулись в страну. Исключение со-
ставляют только те граждане, у которых 
есть документ белорусского образца.

На такие шаги власти пошли в свя-
зи с ростом дорожно-транспортных 
происшествий с участием водителей 
с иностранными правами. В том чис-
ле это касается пассажирского и гру-
зового транспорта. Кроме того, сейчас 
получившие гражданство водители не 
меняют свои национальные права, так 
как те действуют бессрочно, и избегают 
прохождения медкомиссии. Теперь та-
кая хитрость ушла в прошлое. Экзамен, 
а перед ним обязательный медосмотр 
они пройти обязаны.

СУЩЕСТВЕННОЕ  
ПОСЛАБЛЕНИЕ

Также с 1 апреля в России изменил-
ся порядок сдачи экзамена на води-
тельские права. В частности, к нему 
не допустят тех, кто подвергнут адми-
нистративному наказанию за управ-
ление транспортом в состоянии опья-
нения или людей, которым запретили 
заниматься деятельностью, непосред-
ственно связанной с управлением 
транспортом.

Кроме того, кандидатов, не сдавших 
теоретический или практический экза-
мен с третьей и последующих попыток, 
к повторному экзамену допустят не ра-

нее чем через шесть месяцев и не позд-
нее девяти месяцев. Раньше экзамен 
можно было пересдать не ранее чем 
через месяц и не позднее трех месяцев 
со дня предыдущего.

– С одной стороны, это сделано для 
того, чтобы разгрузить экзаменацион-
ные отделы ГИБДД. С другой, так пока-
зывают будущему водителю важность 
качественной подготовки к экзамену, 
– объяснил Игорь Проценко. – Также 
изменилось место расположения ин-
структора и экзаменатора в салоне 
учебного автомобиля. Вернули схему, 
которая действовала до 2014 года. Те-
перь инструктор снова сидит на прак-
тическом экзамене спереди рядом 
с проходящим испытание, а экзамена-
тор – на заднем сиденье.

Также увеличена с 5 до 7 сумма 
штрафных баллов, при наборе которой 
кандидату в водители выставляется 
оценка «не сдал». Это существенное 
послабление для проходящих экзамен.

Введены основания для приоста-
новления государственной услуги по 
проведению экзаменов и выдаче во-
дительских удостоверений. Например, 

если в процессе сдачи экзаменов истёк 
срок действия паспорта гражданина 
России или медицинского заключе-
ния об отсутствии противопоказаний 
к управлению транспортными сред-
ствами, услуга будет приостановлена 
до момента предъявления действую-
щего паспорта или медицинского за-
ключения.

ПЕШЕХОДОВ ОБЯЖУТ 
БЫТЬ ВИДНЫМИ

В скором будущем нас ждёт ещё бо-
лее основательная реформа ПДД. По-
следние правила дорожного движения 
в России были приняты в 1993 году. 
С тех пор поправки и изменения в них 
вносились больше полусотни раз. По-
следние восемь лет это делается еже-
годно. Так быстро меняется наша 
жизнь! Эксперт Дальневосточной ассо-
циации автошкол, как и большинство 
его коллег, уверен: кардинальная ре-
форма ПДД назрела давно. По поруче-
нию президента России уже готовятся 
предложения по усовершенствованию 
основополагающего документа, кото-
рый обеспечивает безопасность пере-
движения по нашим дорогам. Факти-
чески это будут новые правила дорож-
ного движения!

– Я уверен, что в документ нужно 
обязательно включить необходимость 
освежать теоретические знания пра-
вил дорожного движения. Хотя бы раз 
в десять лет при замене водительских 
прав делать это важно. С годами мно-
гое забывается. Более того, повторюсь, 
в ПДД каждый год вносятся изменения. 
Даже новые знаки появляются. В на-
шей автошколе по договорам крупные 
автоперевозчики, которые особенно 
следят за безопасностью, периодиче-
ски отправляют своих шофёров на кур-
сы ПДД. Вы знаете, приходят водители 
с огромным опытом, лет по 15-20 за 
«баранкой», а не могут простые биле-
ты правильно решить, – говорит Игорь 
Проценко.

Также эксперт называет насущной 
проблемой тёмную одежду пешеходов. 
Люди часто гибнут на неосвещённых 
участках дорог из-за того, что водитель 
в темноте пешехода просто не заметил. 
Игорь Проценко уверен, что на нашу 
страну нужно распространить опыт 
Белоруссии. Там все пешеходы обяза-
ны носить светоотражающие элемен-
ты. Нет их на твоей одежде – заплати 
штраф.

– У нас ведётся активная работа по 
популяризации фликеров. Проводятся 
акции «Засветись». Но пока обязан-
ность носить светоотражающие эле-
менты на одежде не будет прописа-
на в правилах дорожного движения, 
большое число людей будет гибнуть 
или получать травмы на обочинах не-
освещённых дорог, – говорит эксперт. 
– Считаю, что также в обновлённых 
ПДД нужно чётче прописать правила 
движения для пешеходов. Например, 
правильно выбирать сторону при дви-
жении в потоке. Обратите внимание, 
как мы переходим дорогу, когда за-
горится зелёный сигнал светофора! 
Толпы идут навстречу друг другу, кто 
во что горазд. Возникает толчея, за-
держки. Но ведь у нас правостороннее 
движение не только для автомобили-
стов! Идите справа, так будет удобнее 
и безопаснее всем.

Важно прописать в правилах требо-
вания для пешеходов воздерживаться 
от разговоров по телефону и исполь-
зования наушников при пересечении 
проезжей части, передвижении по обо-
чине и краю тротуаров.
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В ТИХИЙ ОКЕАН –  
НА КАТАМАРАНЕ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

А вы знали, что на карте нашего огромного Хабаровского края есть место, где людей побывало 
меньше, чем на макушке мира горе Эверест и на дне глубочайшей на планете Марианской впа-
дины? Настолько он труднодоступный – остров Ионы посреди Охотского моря! Последним, кому 
удалось высадиться на этой неприступной скале, был экипаж парусного катамарана «Антарес». 

Вечно ревущая скала
Этой весной фильм «О. Ионы. За-

терянный остров» взял первое место 
и Гран-при на престижном конкур-
се «Золотой компас» в Москве. Ко-
манда «Антареса» сняла этот фильм 
в 2022 году во время рискованного 
путешествия к затерянной посреди 
Охотского моря скале. Шутка ли – 
к ней они отправились на катамаране 
из ПВХ под парусами!

Как говорит старший помощник 
капитана Павел Карасёв, катамаран 
специально сконструировали инже-
неры хабаровской группы компаний 
«АрхСтрой» под руководством опытно-
го туриста, видеооператора по профес-
сии Николая Зайцева. Судно назвали 
«Антарес». А знаете почему? Это в со-
звездии Скорпиона самая яркая звезда. 
Антарес – двойная система, то есть со-
стоит из двух звёзд, и этим она похожа 
на катамаран, который тоже опирается 
на две секции.

В 2020-м «Антарес» спустили на 
воду, и начались испытания. Сперва 
прошли по Амуру до Ягодного Комсо-
мольского района. На следующий год 
за 111 дней прошли до южного Примо-
рья и обратно. После устранения всех 
недоработок поняли: и судно, и коман-
да готовы к самым сложным испытани-
ям. Решено было взять курс на остров 
Ионы. Напомню, он считается самым 
неприступным на Дальнем Востоке. 
Открыта эта скала была ещё в XVIII ве-
ке, но идущие из Охотска на Камчатку 

мореходы старались обходить ее сто-
роной. Опасные рифы и постоянные 
волны! Уже в наши дни Иону пытались 
покорить хабаровские учёные во гла-
ве с Алексеем Махиновым, но остров 
дважды не дал им высадиться. Волны 
грозили разбить их шлюпку о подво-
дные скалы. 

Предпринимал попытку посетить 
скалу и знаменитый путешественник 
Фёдор Конюхов вместе с хабаровским 
фотографом Игорем Ольховским. Но 
их не подпустили агрессивные сивучи 
– настоящие стражи Ионы!

– Всё это, конечно, нас пугало. Но мы 
очень хорошо экипировались, разра-
ботали несколько планов высадки. Так 
как катамаран наш очень лёгкий, уда-
ры о камни нам так сильно не угрожа-
ли. Сивучи встретили нас так же агрес-
сивно, но удалось найти небольшой 
галечный пляж и высадиться на нём. 
Там и переночевали. Всего провели на 
острове Ионы четыре дня, и всё это 
время круглые сутки остров ревел! Так 
много там сивучей и птиц, – говорит 
Павел Карасёв.

За это время сивучи как-то попри-
выкли к присутствию людей. Переста-
ли окружать и бросаться на катамаран 
и даже позволили со стороны наблю-
дать за своими «яслями», где самки ро-
жают детёнышей.

На острове Ионы участники коман-
ды «Антарес» обнаружили останки ме-
теостанции. Оказывается, в 40-е годы 
прошлого века люди пытались обосно-
ваться на этой скале. В 1947-м вышел 

даже чёрно-белый фильм об экспе-
диции, которая проработала на Ио-
не с сентября до конца октября, когда 
остров уже начал покрываться льдом. 
Видимо, с тех пор остров и не посещал-
ся людьми.

Вывалились из шторма
С острова Ионы «Антарес» взял курс 

на север. В планах было посетить гору 
Плоская на границе Хабаровского края 
и Магаданской области. По спутнико-
вой связи держали контакт с матери-
ком. Оттуда заверили, что в пути всё 

будет хорошо. Но посреди моря ката-
маран буквально влетает в шторм. Да 
ещё какой! Волны высотой в девять ме-
тров. С трёхэтажный дом!

У Павла разыгрывается приступ 
морской болезни. О том, что он 
подвержен этой напасти, узнал ещё 
несколько лет назад, когда ходил на 
Шантары. В проект «Антарес» пошёл 
в том числе и для того, чтобы испы-
тать свой организм, преодолеть себя. 
А тут такое! Посреди ночи маленький 
парусник швыряет огромными вол-
нами, словно поплавок. Был момент, 
когда все четверо членов экипажа до-
стали ножи. Был риск, что катамаран 
перевернётся. Тогда для выживания 
нужно разрезать мягкий корпус из 
ПВХ, чтобы оказаться в спасжилете на 
поверхности.

П О СРЕ Д И  М О РЯ  К АТАМАРАН 
БУК ВА Л ЬН О  ВЛ Е ТАЕ Т  В  ШТО РМ. 
Д А  ЕЩ Ё  К АКО Й !  ВОЛ Н Ы 
ВЫ СОТО Й  В  Д ЕВЯТ Ь  М Е ТРО В. 
С  ТРЁ ХЭТА Ж Н Ы Й  Д О М !

– Под утро я вышел на палубу сме-
нить рулевого и обалдел! Я никогда 
не видел такой высоты волн. Взял ка-
меру гоу-про и попытался хоть что-то 
снять. И буквально через три минуты 
меня настигает удар волны. Зацепился 
за балку, что меня и спасло, – говорит 
Павел Карасёв. – При этом волна смыла 
три канистры с топливом, которые сто-
яли в специальном креплении. 

В конце концов команде удалось 
установить плавучий якорь. Это такое 
устройство, которое на длинном тро-
се раскрывается в воде и позволяет 
поддерживать устойчивость судна на 
гигантских волнах. Через сутки, к сле-
дующему вечеру, шторм стих, к утру 
«Антарес» добрался до Охотска.

– Ребята, вы что, из шторма вывали-
лись? – спросили первые рыбаки, кото-
рые подошли к «Антаресу» на лодках. 
– Следуйте за нами.

В Охотске пережившим бурю путе-
шественникам оказали самый тёплый 
приём. Поселили, помогли восстано-
вить судно, обеспечили топливом, про-
визией. Оправившись от шторма, «Ан-
тарес» дошёл до границы с Колымой 
и взял обратный курс на Хабаровск. 
Правда, в Охотске один из членов эки-
пажа предпочёл сойти на сушу и доби-
раться домой самолётом. Так что в ко-
манде осталось только трое.

Проходя Аяно-Майский район, «Ан-
тарес» получил сигнал о новом силь-
ном шторме. Укрылись в устье реки Ал-
дома. Здесь обнаружился оставленный 

Катамаран «Антарес»  
на фоне о. Ионы,  
август 2022 г.

На острове Ионы

Ф
О

Т
О

: 
П

Р
О

Е
К

Т
 «

А
Н

Т
А

Р
Е

С
»

Ф
О

Т
О

: 
П

Р
О

Е
К

Т
 «

А
Н

Т
А

Р
Е

С
»



12 29 А П Р Е Л Я 2024 Г О Д А№ 5 (277)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

Ф
О

Т
О

: 
П

Р
О

Е
К

Т
 «

А
Н

Т
А

Р
Е

С
»

Ф
О

Т
О

: 
П

Р
О

Е
К

Т
 «

А
Н

Т
А

Р
Е

С
»

Т У Р И З М

несколько лет назад людьми рыбозавод 
с вахтовым посёлком. В домах остава-
лись кровати, на которых можно было 
переночевать. Нашлась даже неболь-
шая библиотека!

– Там я наткнулся на книгу 1977 го-
да выпуска «Дальневосточные путеше-
ствия». И первым делом нашелся там 
рассказ о переходе на парусных яхтах 
из Владивостока до Чукотки. Я зачи-
тывал его вслух. Описание шторма, как 
его пережили. Так родилась идея на-
шей следующей экспедиции, – говорит 
Павел.

На Чукотку!
Эта большая экспедиция под эгидой 

Русского географического общества 
требовала тщательного согласования 
с ФСБ. Большая её часть должна была 
пройти через пограничную зону. Но все 
разрешения удалось получить. Конеч-
ной точкой должен был стать остров 
Ратманова на границе с США. Новыми 
членами команды стали Константин 
Куренной, Николай Волков и Михаил 
Исматуллин. Никто из них в море ни-
когда в жизни не выходил. А тут сра-
зу такое сложное путешествие про-
должительностью несколько месяцев 
и длиной почти в семь тысяч киломе-
тров! Безумие, скажете? Но они пошли 
и справились!

Был долгий переход через Охотское 
море, потом бурлящие воды Первого 
Курильского пролива между камчат-
ским мысом Лопатка и островом Шум-
шу. И вот он, Тихий океан. Здесь прихо-
дилось справляться с тяжёлыми ветра-
ми, которые едва не сломали паруса.

Но зато красоты неимоверные! Вул-
каны, в океане бьют хвостами киты, 
в устьях рек кормятся лососем медведи.

Отдохнув в Петропавловске-Кам-
чатском и пополнив запасы всего необ-
ходимого, пошли дальше на север.

– Нам в Петропавловске рассказали 
про Бичевинку – крайне засекречен-
ный посёлок. Его ещё называли Пе-
тропавловск-54 или Финвал. Когда-то 
это была база атомных подводных ло-
док. С суши туда попасть практически 
невозможно, связь только по воздуху 
или морем. В 1996 году базу вдруг ре-
шили расформировать. Мы зашли ту-
да и увидели, что люди оставляли ее 
словно в один момент. Брошенные ве-
щи, кинопленки. Восемь оставленных 

многоэтажек, магазины, клуб. Словно 
Припять! – рассказывает Павел.

Дальше были Усть-Камчатск, север 
Камчатки, Чукотка. Там к докумен-
талистам пришло понимание, что им 
интереснее снимать не просто красо-
ты природы, а истории северян. Вот 
паромщик из Тиличиков. Он обошёл 
Камчатку вдоль и поперёк. Вот чукот-
ский посёлок Беринговский – угольная 
столица. Анадырь оказался очень ухо-
женным северным городом с идеаль-
ными дорогами. 

– Чукотка – это земля, где грибы ре-
ально выше деревьев. Растёт подберё-
зовик, а под ним берёза в несколько сан-
тиметров. Получается «надберёзовик». 
В Беринговском мы их целое ведро от 
жадности набрали. Супа наварили! – 
улыбается Павел. – А ещё там неверо-
ятно вкусная тушенка из оленины. Как 
только прибыли в первый чукотский 
поселок, взяли баночку на пробу. Она 
«улетела» за полминуты. В поселениях 
тушенка в списке субсидируемых то-
варов. Стоит 196 рублей, а в Анадыре –  
уже 300. В поселке Провидения мы це-
лую коробку себе купили.

Вот китовое кладбище. Местные 
народы морских гигантов добыва-
ют тысячелетиями. В древности из их 
огромных костей люди даже жилища 
себе строили. Удалось хабаровским пу-
тешественникам увидеть работу совре-
менных китобоев и даже попробовать 
китовое мясо и сало.

на берегу которой было много пав-
ших моржей. Пограничники даже раз-
решили пособирать бивни. Однажды 

утром мы из каюты замети-
ли какую-то большую белую, 
как сперва показалось, лай-
ку. И вдруг поняли, что это 
белый медведь лакомится 
тушей павшего моржа. Мы 
были в шоке, ещё вчера мы 
гуляли спокойно по этому 
берегу!

Обратным курсом «Ан-
тарес» дошёл до Анадыря. 
В конце сентября уже подби-
ралась зима. В океане вовсю 
сезон штормов. В Анадыре 
катамаран разобрали, вместе 
с оборудованием погрузили 
в контейнер и отправили на 
материк. В Хабаровск доби-
рались самолётом. Кстати, эта 
экспедиция длиной в 95 дней 
внесена в Книгу рекордов 
«Интер рекорд» – как самое 
длинное путешествие на па-
русном судне в пределах од-
ного государства.

Сейчас команда «Антаре-
са» обрабатывает огромный 
массив отснятого материа-
ла, готовит новые фильмы. 
О путешествии из Хабаров-

ска на Чукотку, как говорит Павел, 
получится на меньше пяти серий!  
Посмотрим!

– В этой экспедиции мы в большей 
степени познакомились не с чукчами, 
а с эскимосами. Я раньше не знал этот 
народ. Но увидел, что это очень 
дружные, миролюбивые, но 
при этом невероятно сильные 
люди. За несколько минут они 
огромного кита на берег выта-
скивают! – отмечает путеше-
ственник.

А ещё Чукотка удивила не-
вероятно красивым северным 
сиянием. Только представьте, 
все небо вдруг начинает пере-
ливаться зелёным, красным, 
синим. Дух захватывает!

Конечной точкой путе-
шествия стал пограничный 
остров Ратманова в Беринго-
вом проливе. Редко кому из 
гражданских выпадает такая 
удача. От него меньше четырех 
километров – остров Крузен-
штерна. Уже Америка, которая 
живёт в прошлом. У нас тут, 
например, понедельник, а там 
ещё воскресенье.

Все перемещения на остро-
ве Ратманова проходили в со-
провождении пограничников. 
Видели останки разбившегося 
много лет назад самолёта, на-
блюдали в бинокль за жизнью 
американцев.

– Ночевали мы, как всегда, в каюте. 
Катамаран все три дня стоял в бухте, 

ВОТ  К ИТО ВО Е  К ЛА Д БИ Щ Е. 
М ЕСТН Ы Е  НАРОД Ы  М О РСК ИХ 
ГИ ГАНТО В  Д О БЫ ВАЮТ 
ТЫ СЯЧ Е Л Е ТИ Я М И.

Эта экспеди-
ция длиной 
в

95
дней
внесена 
в Книгу 
рекордов 
«Интер 
рекорд» – 
как самое 
длинное 
путешествие 
на парусном 
судне 
в пределах 
одного 
государства

Посмотреть 
фильм «О. Ионы. 
Затерянный 
остров» можно, 
отсканировав 
этот QR-код 
телефоном

Часть черепа кита на фоне острова Ратманова и мыса Дежнёва. 2023 г. Команда на мысе Дежнёва

Мыс Наварина, 2023 г.
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Прапорщик Левицкая 
из танковой части 
в Хабаровском 
крае награждена за 
героизм в зоне СВО

Фельдшер танкового батальона 
неоднократно эвакуировала раненых 
с линии боевого столкновения.

С
тарший прапорщик Татьяна 
Левицкая из военной части 
с дислокацией в Хабаровском 
крае, лично эвакуировавшая 
десятки раненых бойцов с ли-
нии боевого столкновения в зо-
не СВО, за проявленную отвагу 
награждена медалью Мино-

бороны России «За боевые отличия». 
Уроженка Амурской области работа-
ет фельдшером танкового батальона 
учебного центра Восточного военного 
округа.

– Старший прапорщик Левицкая 
неоднократно действовала в соста-
ве эвакуационных групп непосред-
ственно на линии боевого сопри-
косновения, где оказывала своевре-
менную медицинскую помощь ране-
ным военнослужащим, – отметили 
в пресс-службе ВВО. – Неоднократно 
рискуя своей жизнью, Татьяна лично 
эвакуировала раненых сослуживцев 
под плотным артиллерийским огнем 
противника. Её отвага, самоотвер-
женность и решительность сохранили 
жизнь и здоровье не одному десятку 
наших ребят.

Сержант Покумейко  
из Хабаровского края  
за подвиг в СВО 
награждён медалью 
«За отвагу»

Несмотря на осколок в ноге, 
он продолжил эвакуацию с поля боя 
раненых товарищей.

С
тарший сержант Александр 
Покумейко из расположенного 
в Хабаровском крае подраз-
деления Минобороны России 
за мужество и героизм в ходе 
проведения СВО награждён 
медалью «За отвагу». Военнос-
лужащий учебного центра Вос-

точного военного округа в ходе опера-
ции на Донбассе служил в составе мо-
тострелкового соединения.

Во время выполнения боевых за-
дач взвод старшего сержанта Покумей-
ко попал под артиллерийский обстрел 
противника. Он подал личному соста-
ву  команду  «В укрытие!» и  заметил, 
что несколько сослуживцев получили 
ранения.

Александр начал эвакуацию ра-
неных бойцов в безопасное место 
и продолжил переносить товарищей 
из зоны обстрела, несмотря на то что 
сам получил осколочное ранение. Бла-
годаря смелости, отваге и мужеству 
старшего сержанта Покумейко рос-
сийским военнослужащим была со-
хранена жизнь.

Указом Президента Российской 
Федерации за мужество, храбрость 
и отвагу, проявленные при исполне-
нии воинского долга, старший сержант 
Александр Покумейко был награжден 
медалью «За отвагу».

Прапорщик Семёнов 
из Хабаровского 
края за героизм 
награждён медалью 
«За боевые отличия»

Благодаря его смелости, 
отваге и мужеству российские 
военнослужащие смогли сохранить 
свои жизни.

С
тарший прапорщик Александр 
Семёнов, военнослужащий 
учебного центра Восточно-
го военного округа, располо-
женного в Хабаровском крае, 
проявил мужество и героизм 
в ходе специальной военной 
операции. В СВО он участвовал 

в  должности заместителя командира 
мотострелкового взвода.

– Во время освобождения  населен-
ного пункта после ранения командира 
Александр Семёнов принял коман-
дование взводом на себя, – отметили 
в пресс-службе Восточного военного 
округа. – Под плотным артиллерий-
ским и минометным огнем он лично 
управлял БМП-2, так как механик-во-
дитель получил контузию.

Благодаря смелости, отваге и муже-
ству старшего прапорщика Александра 
Семёнова российские военнослужащие 
смогли сохранить свои жизни.

Приказом Министра обороны Рос-
сийской Федерации за проявленную 
отвагу в ходе исполнения своего воин-
ского долга старший прапорщик Алек-
сандр Семёнов награжден медалью «За 
боевые отличия».

Сержант Солохин  
из Хабаровского края  
за героизм в зоне  
СВО награждён 
медалью «За отвагу»

Во время зачистки территории 
одного из освобождённых населён-
ных пунктов, его действия помогли 
эвакуировать раненых сослуживцев 
с поля боя.

С
ержант выполнял боевую зада-
чу в составе сводной роты, ко-
торая выдвинулась на зачист-
ку населенного пункта. В ходе 
разведки территории наши 
бойцы обнаружили вражеские 
силы.

– За населенным пунктом 
в районе карьера было обнаружено 
крупное скопление подразделений 
противника. При поддержке техники 
было решено выдвинуться в сторо-
ну неонацистов, однако враг заме-
тил действия наших войск и открыл 
огонь, – сообщили в пресс-службе 
ВВО.

Противник начал плотный мино-
метный обстрел позиций наших воен-
ных. При разрыве одного из снарядов 
Егор Солохин и его сослуживцы полу-
чили ранения.

– Несмотря на полученное ранение, 
Егор Солохин продолжил вести огонь 
по противнику, пока всех раненых во-
еннослужащих не эвакуировали с поля 
боя, – отметили в Минобороны.

Указом Президента Российской Фе-
дерации за отвагу, храбрость и геро-
изм, проявленные в ходе исполнения 
воинского долга, сержант Егор Солохин 
награждён медалью «За отвагу». 
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ТЕЛЕФОН «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ» – 122

ПОСТУПАЙ  
НА СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ 
В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ
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КВАРТИРУ СДАЁТЕ? 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Как правильно сдать квартиру, чтобы поддержать семейный бюджет, и при этом не оказаться 
разочарованным? А что должен знать человек, который снимает квартиру?

А  ЕЩ Ё  РИЭЛТО Р  СО ВЕ Т УЕ Т  ВЛА Д Е Л ЬЦУ  К ВАРТИ РЫ  ЗАСТРА ХО ВАТ Ь  СВО Ю 
ОТВЕ ТСТВЕН Н О СТ Ь  П ЕРЕ Д  СО СЕ Д Я М И  П О  ТИ П У  О САГО.  ЕС Л И  П О  ВИ Н Е 
К ВАРТИ РАНТО В  С ЛУ Ч ИТСЯ  П ОЖ АР  И Л И  О Н И  ЗАТО П ЯТ  СО СЕ Д ЕЙ  НА 
Н ИЖ Н ИХ  ЭТА Ж А Х ,  ТО  ВОЗМ ЕЩ АТ Ь  УБЫТК И  БУД Е Т  СТРА ХО ВА Я  КО М ПАН ИЯ , 
А  Н Е  О Н И  САМ И.

ОБО ВСЕМ ЭТОМ МЫ БЕСЕДУЕМ 

С ХАБАРОВСКИМ РИЭЛТОРОМ

ЛЮБОВЬЮ ЖУК. 

ДОБАВЬТЕ КВАРТИРЕ СВЕТА

Прежде чем начинать искать арен-
даторов, надо подготовить квартиру. 
Как правило, владельцы забирают свои 
личные вещи и съезжают, полагая, что 
этого достаточно. Это плохой вариант. 
Почему? У нас на полочках и комодах 
частенько стоят сувениры, милые на-
шему сердцу безделушки, которые для 
другого человека ничего не значат. Он 
может случайно их разбить, испортить. 
И всякий раз, обнаружив очередную 
потерю, владелец квартиры будет ис-
пытывать стресс. Или в квартире слиш-
ком низко висит светильник, который 
в конце концов разлетится вдребезги. 

В квартире надо все максимально 
упростить, для аренды в ней должна 
стоять кровать или диван, шкаф-купе, 
тумбочка, телевизор. Но это не значит, 
что квартира должна иметь спартан-
ский вид. Напротив, хорошо придать 
ей некоего шарма, чтобы она впечат-
ляла. И человек, глядя на фотографии, 
а их надо сделать обязательно, сразу 
сказал бы: хочу здесь просыпаться по 
утрам! Удачные снимки помогут доро-
же сдать квартиру. 

Люди выбирают светлые жилища. 
Полы, обои – мягких оттенков, кафель, 
обивка мебели, покрывала – такие же. 
Стоит избегать в интерьере красных 
и черных тонов. Прекрасно дополнят 
картину ваза с цветами, фрукты, пи-
рожное, чашечка кофе. 

– Я рекомендую включить все лам-
почки, добавить количество светиль-
ников, если их маловато, – говорит моя 
собеседница. – Полумрак плохо влияет 
на людей, они не хотят жить в такой об-
становке. 

Дальше размещаем объявления 
и отвечаем на звонки. В конце концов 
определится клиент, которому вы гото-
вы сдать квартиру. Его внешность вам 

ни о чем не скажет. Риэлтор советует 
попросить у человека паспорт, сделать 
копию основных страниц. Это нуж-
но, чтобы собрать сведения о вашем 
потенциальном арендаторе. Скажем, 
можно посмотреть, насколько он фи-
нансово состоятелен. Бюро кредитных 
историй дает нам информацию о его 
кредитах и суммах платежей. Если че-
ловек в долгах как в шелках, надо по-
думать, а надо ли с ним связываться. 
В открытом доступе – и база судебных 
приставов, стоит посмотреть, сколько 
на нем штрафов, есть ли обязательства 
по алиментам. И, конечно, обязательно 
проверить паспорт на предмет, дей-
ствителен ли он. Может, вам предъяв-
ляют чужой документ. И это не празд-
ное любопытство, ведь вы пускаете чу-
жого человека в свою квартиру. 

ДОГОВОР ВМЕСТО 
РУКОПОЖАТИЯ

С арендатором следует обязатель-
но заключить договор. Увы, у нас чаще 
всего никто не хочет заморачиваться 
с формальностями, а они, как выяс-
няется, очень важны. Последний при-
мер. Хозяин квартиры, в которой жили 
бандиты, устроившие теракт в «Крокус 
Сити Центре», теперь сидит в тюрьме. 
Он пустил их пожить без документов. 
По идее, он должен был взять у них па-
спорта, пробить по базам, предложить 
оформить договор. Согласятся – значит, 
законопослушные граждане, а нет –  
всё это подозрительно. У следствия 
теперь возникает вопрос: если пустил 
пожить в квартиру просто так, значит, 
они твои друзья? 

Если люди живут в квартире больше 
трех месяцев, по закону их нужно за-
регистрировать, иначе хозяина могут 
оштрафовать. 

– Еще один необходимый документ 
– акт передачи квартиры, без него до-
говор недействителен, – говорит Лю-
бовь Жук. – Арендатор может сказать, 
что он даже не заходил в квартиру 
и все проблемы, которые там возник-
ли, не имеют к нему никакого отно-
шения. В акте прописывается состоя-
ние квартиры, сантехники, электрики, 
вносятся данные приборов учета, ста-
вится дата. Дается перечень мебели, 
бытовой техники. Риэлтор рекоменду-
ет еще и сделать фото. Это важно – как 
для того, кто квартиру сдает, так и для 
того, кто в нее собирается въезжать. 
Документальные свидетельства разре-
шат все споры, которые могут возник-
нуть. Станет понятно, что, к примеру, 
микроволновка или чайник были не 
в лучшем состоянии, а потому так бы-
стро вышли из строя. 

В договоре рекомендуется подроб-
но прописать особые условия, скажем, 
квартира сдается проживающим без 
животных, некоторые даже указыва-
ют, что семьям без детей. Недавний 
случай. В квартиру заселилась моло-
дая женщина. Скоро выяснилось, что 
у нее маленький ребенок, с ними живет 
мама. Естественно, шум, гам, соседи 
стали жаловаться. Владелец квартиры 
попросил ее съехать. Но, оказывается, 
выселить из квартиры женщину с ма-
леньким ребенком не так-то просто. 
Если бы в договоре оговаривалось, что 
квартира сдается без детей, тогда вы-
ходило бы, что женщина нарушила его 

условия, и с ней можно было бы легко 
попрощаться. 

Часто случается, что вы заключили 
договор с одним студентом, а в квар-
тире живут еще трое, или с мигрантом, 
который вселил своих многочисленных 
родственников. И они не отказывают 
себе в удовольствии принимать по ве-
черам ванну, и вы это понимаете, когда 
приходят счета за воду. 

ОСАГО ДЛЯ СОСЕДЕЙ

Надо ли где-то регистрировать до-
говор аренды? Моя собеседница го-
ворит, что хорошо бы это сделать, 
особенно если вы сдаете квартиру 
на долгий срок – два года и больше. 
Подобные операции совершаются в  
Росреестре. Однако на практике это-
го почти никто не делает. Дело в том, 
что если съемщики живут у вас боль-
ше одиннадцати месяцев, владельцу 
квартиры придется платить налог. Как 
только договор будет зарегистриро-
ван, сведения автоматически поступят 
в налоговую и вам предъявят 13 про-
центов от суммы арендной платы. 

А еще риэлтор советует владельцу 
квартиры застраховать свою ответ-
ственность перед соседями по типу 
ОСАГО. Если по вине квартирантов 
случится пожар или они затопят сосе-
дей на нижних этажах, то возмещать 
убытки будет страховая компания, а не 
они сами. Ведь ответственность в слу-
чае ЧП лежит на тех, кто стал причиной 
бедствия. 

Сколько стоит страховка? Две-три 
тысячи рублей в год на 200 тысяч сто-
имости недвижимости. Но опять же, 
владельцы квартир делают это крайне 
редко, полагая: авось, все обойдется. 

Понятно, что человек, который на-
мерен снять квартиру, тоже хочет быть 
защищен. Но тут можно легко попасть 
на мошенников. Они в рекламных объ-
явлениях предлагают красивые квар-
тиры по удивительно приятным ценам. 
Человеку, который хочет снять такое 
жилье, предлагают приехать в офис, 
а там внести деньги, к примеру, 10 ты-
сяч рублей в обмен на адреса квартир, 
которые обещают прислать «эсэмэска-
ми». На деле выясняется, что по номеру 
телефона, который вам дали, либо ни-
кто не отвечает, либо говорят, что квар-
тира давно сдана. 

– Ни один настоящий риэлтор не 
приглашает клиента в офис, он зовет 
его в квартиру, – предупреждает Лю-
бовь Жук. – И никогда не платите день-
ги вперед! 

Если вы проявили благоразумие 
и нашли нужную вам квартиру, в свою 
очередь попросите владельца пока-
зать свои документы, чтобы понять: 
перед вами собственник или у чело-
века доверенность. Иногда бывает, 
что люди снимают квартиру посуточ-
но и тут же сдают ее на долгий срок, 
требуя внести большой залог, а потом 
просто исчезают. 

Чтобы избежать материальных спо-
ров, специалисты советуют для начала 
пригласить мастера, который бы оце-
нил техническое состояние квартиры. 
Бывает, она сдается долгое время, в ней 
все «устало». Резкое движение – и все 
рушится. Заключение позволит избе-
жать обвинений в том, что вы испорти-
ли чужое имущество. 

Понятно, что никто не хочет зани-
маться составлением бумаг – договора-
ми, актами, но только они смогут защи-
тить вас, в том числе и в суде. Поэтому 
стоит потратить на это время, чтобы 
потом не тратить деньги и нервы, 
а просто жить и ни о чем не тужить. 
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Я НАУЧУ ВАС СТРОИТЬ 
САМОЛЁТЫ!
И В А Н  М И Р О Н О В

Авиационный колледж Комсомольска-на-Амуре в прошлом году был признан лучшим в отрас-
ли «Машиностроение» в России! Тем более примечателен тот факт, что руководит этим учре-
ждением образования, где учат сугубо мужским профессиям, женщина. Вера Александровна 
Аристова на своем посту уже больше 40 лет. 

Я ПОСТОЯННО У Ч УСЬ. СЕЙ Ч АС Я ЭТО 

ДЕЛ А Ю, ПОТОМ У ЧТО РУ КОВОДИТЕЛЬ. 

ВЕДЬ НЕ КОМ А Н ДОВАТЬ Ж Е Я СЮД А 

ПРИШЛ А, А СОЗД А ВАТЬ УСЛОВИ Я ДЛ Я 

ВЫПОЛНЕНИ Я ЗА Д АЧ.

Востребованные люди
Обучение в колледже ведется по 

программам подготовки рабочих про-
фессий, специалистов среднего звена 
в области промышленных и инженер-
ных технологий как для авиа– и судо-
строительных, так и машинострои-
тельных отраслей, электроэнергетики, 
металлургического производства и ин-
формационных систем.

– Потребность в рабочих руках 
у предприятий есть всегда. Совмест-
но с авиастроительным заводом мы 
реализуем проект «Билет в будущее». 
Ежегодно для 1,5 тысячи школьников 
проводятся экскурсии на предприя-
тие, они знакомятся с процессом об-
учения, могут примерить на себя бу-
дущую профессию, – отметила Вера 
Александровна.

Губернаторский авиастроительный 
колледж носит нынешнее название 
с 2016 года, хотя ведет свою историю 
с 1940 года. Сначала это было ремес-
ленное училище №2 на базе школы 
ФЗО машиностроительного завода – 
будущего авиазавода. Преподаватель-
ский состав комплектовался за счет 
кадров инженеров и мастеров завода. 
Со временем, с усложнением обору-

дования на авиастроительном пред-
приятии, прежнего восьмиклассного 
образования стало уже недостаточно, 
училище было преобразовано в выс-
шее профессиональное училище, затем 
в авиастроительный лицей, а потом 
уже в нынешний колледж. К началу 
1990-х годов уже каждый третий ра-
ботник Комсомольского авиазавода 
был его выпускником. Всего за годы 
существования училище подготовило 
и направило на работу на предприятия 
края свыше 16 тысяч специалистов.

– Отмечу, что 75 процентов наших 
выпускников трудятся именно на ави-
ационном предприятии, но мы также 

сотрудничаем с Амурским судостро-
ительным заводом, ООО «Амурсталь» 
и Комсомольским НПЗ, где тоже рабо-
тают наши ребята, – сказала Аристова.

Сейчас в колледже обучаются  
1890 человек. Обучение идет по 22 про-
фессиям и специальностям. Это свар-
щики и фрезеровщики, операторы 
станков с числовым программным 
управлением, авиатехники, специали-
сты мехатроники и мобильной робо-
тотехники, по эксплуатации  БПЛА... 
Причем значительная часть препода-
вателей специальных дисциплин и ма-
стеров производственного обучения –  
это сотрудники авиационного завода. 

Руководить всем этим хозяйством 
непросто. Но в этом Вере Александров-
не помогает характер. 

Век живи – век учись
Родилась она в посёлке Веселый 

Верхнебуреинского района, закончи-
ла среднюю школу №6 в Чегдомыне. 
Именно там она, находясь в гуще обще-
ственной жизни школы, по собственно-
му признанию, невольно стала задумы-
ваться о мотивах поступков сверстни-
ков и окружающих вообще. К оконча-
нию школы решение созрело – изучать 
психологию! Подобный факультет 
поблизости был только в Комсомоль-
ске-на-Амуре, так Вера Аристова и ока-
залось в Городе юности, где получила 
первое образование: преподаватель 
дошкольной педагогики и психологии.

Во времена студенчества Аристова 
в полной мере смогла реализовать се-
бя как лидер студенческого движения, 
была секретарем комитета ВЛКСМ пе-
дагогического института. 

– На практике училась работе с людь-
ми, находить аргументы, убеждать, на-
стаивать и отыскивать компромиссы, 
принимать решения и отвечать за них, 
– отмечает Вера Александровна.

Также она заочно прошла обуче-
ние на историческом факультете ДВГУ 
и стала преподавателем истории в ли-
цее №29 Комсомольска-на-Амуре. За-
тем в 1995 году она пришла на работу 
в авиастроительный лицей, сначала на 
должность преподавателя, затем стала 
заместителем по воспитательной рабо-
те, с 2006 года она уже директор лицея, 
а после присоединения к нему политех-
нического техникума в 2016 году Ари-
стова стала генеральным директором.

– Я постоянно учусь. Сейчас я это 
делаю, потому что руководитель. Ведь 
не командовать я сюда пришла, а соз-
давать условия для выполнения задач, 
для развития сотрудников. И здесь 
очень важен личный пример. В послед-
ние 10 лет закончила КНАГУ, в прошлом 
году – РАНХиГС. Это помогает система-
тизировать знания, получать  новые, – 
отмечает Вера Александровна.

Сейчас в фокусе внимания руково-
дителя выстраивание коммуникаций 
с руководством промышленных пред-
приятий города. Также необходимо 
регулярно повышать квалификацию 
педагогов, создавать инфраструктуру 
для новых специальностей, которые 
практически каждый год появляются 
в авиастроительном колледже.

За три года более 60 студентов стали 
победителями и призерами чемпио-
натов профессиональных компетен-
ций. Сам колледж также становился 
победителем конкурсов, он получили 
грант федерального проекта «Молодые 
профессионалы», средства которого 
направили на создание современных 
мастерских. 

По словам Веры Александровны, 
огромную поддержку в своей деятель-
ности она получает от семьи. 

– Я многому научилась у своего му-
жа. Он был преподавателем курса «Фи-
зическая география» в педагогическом 
институте, командиром студенческого 
отряда «Романтик» в течение 20 лет. 
Скажу даже – родоначальником сту-
денческого самоуправления. Весь его 
актив – успешные люди. Уверена, что 
и сегодня студенты 70-х-80-х годов 
помнят Юрия Николаевича как очень 
позитивного, справедливого команди-
ра отряда, прекрасного  организатора. 
Наши сын и дочь также закончили уни-
верситет и нашли свое место в жизни.
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Ч Е Л О В Е К  И  Е Г О  Д Е Л О

Жужелица Шренка, 
включена в Красную книгу 
Хабаровского края

КОЛЕОПТЕРОЛОГ 
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Как вы думаете, можно ли сегодня сделать какое-то новое 
научное открытие в живой природе? Вроде бы всё уже исхо-
жено, изучено географами и натуралистами. Сотрудник Ком-
сомольского заповедника Ольга Куберская доказала: можно! 
Особенно в Хабаровском крае. Этот регион – настоящее «бе-
лое пятно» с точки зрения энтомологии – науки о насекомых.

ШАНТАРСКИЕ УЛОВЫ

Ольга Куберская – человек редчай-
шей профессии. Она – колеоптеролог. 
Так называют специалистов, исследу-
ющих жуков. Наша героиня – кандидат 
биологических наук – изучает жужелиц. 
Эти жуки, в большинстве своём хищни-
ки, бывают самых разных размеров. 
Некоторые считаются чрезвычайно 
полезными для сельхозугодий – тем, 
что уничтожают большое количество 
вредителей полезных культур, другие, 
например красотелы, очень полезны 
в лесах, так как истребляют гусениц не-
парного шелкопряда и других лесных 
вредителей, но есть и растительнояд-
ные формы жужелиц.

Ольга рассказывает, что жужели-
цы – одно из самых многочисленных 
семейств среди насекомых. В миро-
вой фауне известно не менее 28 тысяч 
видов, из которых более 2000 видов 
встречается в России! В нашем регионе 
жужелицы, как и многие другие груп-
пы насекомых, изучены недостаточно. 
А значит, есть потенциал для научных 
открытий.

Ольга Куберская в своих полевых ис-
следованиях обнаружила больше 20 но-
вых видов жужелиц для Хабаровского 
края, десятки – для Нижнего Приаму-
рья, и сотни – для наших особо охраня-
емых природных территорий. А во вре-
мя последней экспедиции на Шантар-
ские острова в 2023 году собрала ранее 
неизвестный для науки вид. 

– Примерно сто лет назад извест-
ный учёный Георгий Дулькейт, рабо-
тая на острове Большой Шантар, впер-
вые поймал этот новый вид жужелиц. 
Его сборы хранятся в коллекции Зоо-
логического института в Санкт-Петер-
бурге. Но это очень непростой подрод 
жужелиц, и у ученых руки так и не 
дошли, чтобы составить описание ви-
да, – рассказывает Ольга Куберская. 
– Этой весной я отвезла свои шантар-
ские уловы во Владивосток и показала 
коллегам-специалистам, и как оказа-
лось, я вновь поймала этот ранее не 
описанный наукой вид. Для меня это 
большая гордость – ступать по следам 
великих ученых на весьма труднодо-
ступных территориях и тоже совер-
шать открытия!

Ольгу Куберскую редко увидишь 
с причёской и в вечернем платье. Её 
главный гардероб – функциональная 
роба, трекинговые ботинки и «болотни-
ки». Весь полевой сезон она то в одном, 
то в другом заказнике или заповед-
нике с целым перечнем специальных 
приспособлений для ловли насекомых 
в рюкзаке. Зимой на лыжах участвует 
в маршрутных учётах зверей. Говорит, 
нельзя замыкаться на одной, пусть 
и интересной, научной сфере. Нужно 
постоянно учиться, расширять гори-
зонты. Вот недавно к ней обратились 
напуганные комсомольчане. Поймали 
у себя в квартире похожее на скорпио-
на нечто. А вдруг он ядовитый? 

– Я, конечно, не арахнолог (специа-
лист по паукообразным). Профессио-
нально занимаюсь насекомыми. А это 
существо относится именно к пауко-
образным. Полистала литературу, свя-
залась с коллегами. Оказалось, что это 
ложноскорпион книжный. Он широко 
распространён в мире, но в Хабаров-
ском крае по литературным источ-
никам ранее известен не был, – объ-
яснила Ольга Куберская. – Книжным 
ложноскорпиона называют потому, что 
селится это крошечное животное, не 
больше нескольких миллиметров раз-
мером, в книжных шкафах, на полках 
с разными бумагами. Там много пыли, 

в которой водятся мелкие насекомые. 
Ими ложноскорпионы и питаются, за-
хватывая клешнями. А вот ядовитого 
жала, как у настоящих скорпионов, 
у них нет. Для человека они совершен-
но безвредны. Скорее, даже полезны. 
Ведь они в большом количестве унич-
тожают нежелательных обитателей 
человеческого жилища: пыльную или 
книжную вошь, хлебных клещей, по-
стельных клопов. 

«РОМАН» С ЗАПОВЕДНИКОМ

«Тяга к изучению насекомых – это 
у меня с детства», – улыбается Ольга. 
Она родилась в Комсомольске-на-Аму-
ре, но мама девочкой увезла её в Ни-
жегородскую область. Судьба матери 
сложилась трагично, и Олю воспиты-
вала бабушка в деревне. Наша герои-
ня вспоминает, как тогда она изучала 
колорадских жуков, которые в евро-
пейской части России являются мас-
совыми и самыми опасными вреди-
телями картофеля. Девочка не просто 
помогала бабушке обрабатывать ботву 
инсектицидами, но разбиралась, какой 
сорт картофеля более «по вкусу» жукам, 
а что менее предпочтительно, следила 
за сроками развития яиц, личинок, пы-
талась их считать. В начале 2000-х го-

дов Ольгу забрал к себе отец в Комсо-
мольск-на-Амуре. Вячеслав Шутов тру-
дился госинспектором в Комсомоль-
ском заповеднике. Тогда-то и начался 
её «роман» с этой особо охраняемой 
территорией. Иногда отец брал дочь 
с собой на кордоны, где она с любопыт-
ством наблюдала за дальневосточной 
природой, ведь она другая, отличная 
от европейской. После школы Ольга 
поступила учиться на швею, но доволь-
но быстро поняла, что навык этот хоть 

и полезный для любой женщины, но 
вовсе не её призвание. Природа мани-
ла. Заочно поступила на географиче-
ский факультет Комсомольского педа-
гогического университета и устроилась 
работать к отцу в заповедник. А после 
успешного окончания вуза заместитель 
директора по научной работе заповед-
ника Григорий Ван буквально за руку 
привёл её в аспирантуру к энтомологу, 
профессору и доктору биологических 
наук Валерию Мутину. Его Ольга счита-
ет своим учителем. Он-то и предложил 
ей заняться такими малоизученными 
дальневосточными жужелицами.

Вместе с мужем-дальнобойщиком 
Ольга воспитывает дочь Полину и сына 
Илью. Супруг в рейсе, она в экспедиции. 
Дети часто с ней в природной среде. 
Казусов с детьми в лесу происходило 
немало, вспоминает Ольга. Например, 
однажды во время сплава по таёжной 
реке пятилетняя Поля, играя на бере-
гу, поймала молодого щитомордника 
и построила для него песчаный замок. 
Как змея не укусила ребёнка? «А мы 
с ней подружились», – объяснила тогда 
дочка маме. Но в целом это счастли-
вое детство, отличное от проведённого 
в городской среде.

ЗАЧЕМ ИЗУЧАТЬ НАСЕКОМЫХ

Энтомология, как уверена Ольга Ку-
берская, одна из важнейших для людей 
наук. Насекомые появились задолго 
до человечества, успешно пережили 
динозавров и заняли практически все 
экологические ниши на Земле. Сейчас 
только известных учёным видов боль-
ше миллиона! А сколько ещё предсто-
ит открыть и описать! Мир насекомых 
удивительно интересен.

Знали ли вы, например, что и у му-
равьёв бывают вредные привычки? Есть 
разновидность жуков-стафилинов из 
рода Ломехуза (Lomechusa), которые 
выделяют вещества, опьяняющие му-
равьёв, а те и не против. Пока одурма-
ненные муравьи пребывают в эйфории, 
ломехузы поедают яйца и личинки му-
равьев, уничтожая целые гнезда. 

Энтомология имеет и очень большое 
практическое значение для людей. На-
пример, садоводам нужно понимать, 
почему случаются вспышки размноже-
ния вредителей, сколько зелёной массы 
способен съесть непарный шелкопряд, 
какие насекомые в огороде нужны, а от 
каких стоит избавляться. 

– Не будет насекомых – мы погряз-
нем в мусоре, некому станет перера-
батывать трупы павших в лесу живот-
ных и опад листвы, от голода погибнут 
многие птицы и рыбы, как и многие 
растения, которые опыляют насеко-
мые. И они же участвуют в процессах 
почвообразования, – резюмирует Оль-
га Куберская.

НАСЕКО М Ы Е  П ОЯ ВИ Л И СЬ  ЗА Д ОЛ ГО  Д О  Ч Е Л О ВЕ Ч ЕСТВА ,  УСП ЕШ Н О  П ЕРЕ Ж И Л И 
Д И Н ОЗАВРО В  И  ЗАНЯ Л И  П РАК ТИЧ ЕСК И  ВСЕ  ЭКОЛ О ГИЧ ЕСК И Е  Н И Ш И  НА 
ЗЕМ Л Е .  СЕЙЧАС  ТОЛ ЬКО  ИЗВЕСТН ЫХ  У Ч ЁН Ы М  ВИД О В  БОЛ ЬШ Е  М И Л Л И О НА!
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РОССИЯ – МОЯ МЕЧТА!
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Хабаровск сегодня богат представителями самых разных национальностей, однако что мы знаем о людях, которые явно 
контрастируют на фоне коренных жителей нашего города? В большинстве своем это студенты. Только в Тихоокеанском 
госуниверситете учатся порядка тысячи ребят из Китая, Конго, Гвинеи, ЦАР, Мали, Малави, Северной и Южной Кореи, 
Индонезии, Афганистана и ряда других стран, о которых россияне, вероятно, даже и не слышали. Как они попадают 
в столь далёкое далеко, мы попросили рассказать уроженку Нигерии Эстер Экпо.

А  ВОТ  ЧТО  ПО-НАСТОЯЩЕМУ  РОД НИТ  НАШИ  Д ВЕ  

СТРАНЫ  –  ЭТО  СЕМЕЙНЫЕ  ЦЕННОСТИ.  В  НИГЕРИИ  

СЧИТАЕ ТСЯ ,  ЧТО  ЧЕ ЛОВЕК  СЧАСТЛИВ  И  БЛАГОПОЛУЧЕН  

ТОЛ ЬКО  ТОГД А ,  КОГД А  НА ХОД ИТСЯ  В  СЕМ ЬЕ, 

А  МАТЕРИА Л ЬНЫЕ  БЛАГА  НА  ЭТО  И  ВОВСЕ  НЕ  ВЛИЯЮТ. 

Быстрое погружение
Сложился стереотип, что африкан-

ские страны глубоко отсталые и жизнь 
там, мягко говоря, нелегкая. Но это да-
леко не так. Например, Нигерия сегод-
ня превосходит по своему развитию 
многие страны жаркого континента. 
Кроме того, Нигерию и Россию связы-
вают давние дипломатические и эко-
номические отношения. Более того, 
в эту страну часто едут работать даже 
из России. А вот с образованием там 
складывается не очень хорошо, поэто-
му те, кто имеет такую возможность, 
стараются получить диплом за грани-
цей. В их числе и Эстер.

Как призналась сама Эстер, в ней 
нет ничего особенного. Она родилась 
в обычной семье: папа —инженер, ма-
ма – муниципальная служащая. В Ха-
баровск Эстер приехала в прошлом го-
ду поздней осенью, чтобы выучить 
русский язык на подготовительном 
факультете. В ТОГУ учится на бюдже-
те – это стало возможным благодаря 
гранту, который разыграло российское 
посольство у неё на родине. Нашему 
корреспонденту студентка призналась, 
что с самого детства мечтала хотя бы 
побывать в России. Как только она уз-
нала, что открыт очередной конкурс на 
учёбу здесь, то не задумываясь подала 
документы.

– Кроме моей мечты о России был 
ещё один момент. Многие люди для из-
учения иностранных языков выбирают 
популярные города, но это не всегда 
хорошо. Такие места как Хабаровск 
позволяют реже пересекаться с теми, 
кто является носителями английского 
языка. Поэтому ты быстрее погружа-
ешься в местную культуру и эффектив-
нее учишься. Так что это тоже было для 
меня важно, – говорит студентка.

Выжить можно везде
Первая эмоция с трапа самолета? 

«Конечно же, это был снег! Я никогда 
не видела его раньше!» – с восторгом 
рассказывает Эстер. Вы, наверное, ду-
маете, что девушку из жаркой страны 
напугал сильный мороз, но это не так. 
Эстер говорит, что поначалу ей дей-
ствительно было очень холодно, но 
к климату она привыкла быстро. Шу-
тит, что африканцы могут выжить вез-
де, и Хабаровск не самое суровое место. 

Хотя в Хабаровске она прожила от-
носительно недолго, но уже успела 
сделать ряд наблюдений. Первое, на 
что она обратила внимание, – это ар-
хитектура. Она тут намного более вы-
разительная, чем в Нигерии. Особенно 
сильно её впечатлил храм Серафима 
Саровского в парке «Северный» неда-
леко от университета. 

 Амур – это вообще отдельная тема. 
Река восхищает и пугает одновремен-
но! Недавно она пошла прогуляться по 
набережной с одногруппниками и, са-
ма того не замечая, вышла на лёд. «Са-

мо ощущение было для меня очень пу-
гающим и волнительным – я боялась, 
что провалюсь в ледяную воду, поэто-
му быстро вернулась на берег», – де-
лится впечатлениями Эстер. Оценивая 
русских людей, она отметила, что мы 
очень быстро говорим, – без хорошего 
знания языка понять речь сложно. 

– Ещё я видела, как вы купаетесь 
в ледяной воде на один из праздни-
ков, – я даже представить себе такого 
не могла! Это же безумие! Я никогда бы 
на такое не решилась! – рассказывает 
в ходе беседы Эстер. 

Однако есть и негативный момент… 
По словам студентки, с горожанами от-
ношения у неё не складываются. Всего 
один раз с ней решили познакомиться. 
Это были парень и девушка, с которы-
ми она встретилась в одном из хаба-
ровских храмов. Но в основном люди 
относятся к ней настороженно и стара-
ются обходить стороной. Ещё бывает, 
что пытаются без спроса сфотографи-
ровать, думая, что Эстер не заметит. 
Но она замечает. При этом в Нигерии 
такое недопустимо – снимать человека 
без его разрешения считается плохим 
тоном. 

Борщ? Странно…
Непривычным было ещё то, что 

Рождество в России отмечается 7 ян-
варя, а не 25 декабря как это принято 
в Нигерии. При этом её впечатлил раз-
мах, с которым отмечается Новый год. 
Кстати, на мероприятии для иностран-
ных студентов Эстер досталась роль 
Снегурочки. 

Продолжая тему культурных тради-
ций, африканка сказала, что больше 
всего ей понравились русские народ-
ные танцы. А вот что по-настоящему 
роднит наши две страны – это семей-
ные ценности. В Нигерии считается, 
что человек счастлив и благополучен 
только тогда, когда находится в семье, 
а материальные блага на это и вовсе не 
влияют. 

А вот от традиционной русской кух-
ни девушка осталась не в восторге. 
Очень долго не решалась попробовать. 
Начать решила с классики – с борща. 
Оказалось, что он очень сильно похож 
на традиционный в Нигерии «переч-
ный суп». Его готовят на основе мя-
са, птицы, рыбы или  морепродуктов. 
В зависимости от региона туда добав-

ляются томаты, лук или чеснок, однако 
обязательным является использование 
острого перца. Попробовала она ещё 
несколько блюд – и решила, что русская 
кухня странная... 

Когда наступит лето
А вот систему образования в Рос-

сии Эстер считает лучшей, чем у нее на 
родине. В Нигерии есть свой Единый 
государственный экзамен, по резуль-
татам которого, как и у нас, можно по-
ступить в высшее учебное заведение. 
Система образования организована по 
принципу «6-3-3-4», это означает, что 
сначала дети 6 лет получают начальное 
обязательное обучение, затем 3 года – 
среднее, еще 3 года – среднее высшее 
образование, затем следует универси-
тет – там обычно учатся 4 года. 

Процесс поступления особых слож-
ностей не вызывает, благодаря как раз 
таки единому итоговому школьному 
экзамену. Только вот получить диплом 
за счёт государства не получится – 
учиться можно только на платной ос-
нове, что далеко не всем по карману, –  
особенно это касается частных уни-
верситетов. Что касается учебного 
процесса, то в Нигерии каждому сту-
денту в отдельности уделяется мало 
времени. 

В ТОГУ же преподаватели работа-
ют так, чтобы материал усвоил каж-
дый. Там также стараются обеспечить 
максимум комфорта для иностранных 
учащихся – их даже селят в общежитие 
вместе, чтобы минимизировать стресс. 
Кроме того, в вузе их максимально 
знакомят с культурными традициями 
России – на месте сидеть не приходит-
ся, различные активности происходят 
постоянно. 

– Самое важное для меня сейчас – 
это знание русского языка. В первую 
очередь оно понадобится для дальней-
шего получения образования в России. 
Но возможно, я останусь тут жить, – всё 
зависит от того, что преподнесёт мне 
жизнь. Я уже говорила, эта страна была 
моей давней мечтой, но приехав сюда, 
я влюбилась в неё ещё больше. А на-
счёт карьеры – я бы очень хотела стать 
педиатром. Но пока моя цель намного 
более близкая – я с нетерпением жду 
лета, – улыбается Эстер.

Туда, где особенно 
нужна

В Нигерии всё не очень хорошо 
с врачами, поэтому её будущие зна-
ния там бы очень пригодились. При 
этом всё предоставляемое в стране 
медицинское обслуживание – плат-
ное, в том числе первая и экстренная 
медицинская помощь, и доступны 
они не всем. В целом недостатка в уч-
реждениях, готовящих медицинский 
персонал, в Нигерии нет – существуют 
даже школы по подготовке акушерок 
и медсестёр, фармацевтический фа-
культет, фармацевтическое училище, 
два университетских факультета по 
лабораторной технике, зубная школа, 
но об уровне образования мнения ско-
рее негативные. 

Однако это не обеспечивает истин-
ную нуждаемость страны в квалифи-
цированном медицинском персонале, 
потому наиболее перспективные врачи 
покидают пределы Нигерии. На их ме-
сто, кстати, нередко приезжают специ-
алисты из России в рамках содружества 
двух стран. 
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Вопрос нехватки рабочих кадров – один из самых острых сейчас не только для Хабаровского 
края, но и для всей России, и хорошие специалисты буквально на вес золота: они востребованы 
и легко находят себе работу. Мы решили выяснить, где и какое в Хабаровске можно получить 
среднее профобразование. Мы открываем серию публикаций, в которой постараемся подробно 
обо всём этом рассказать. 

ПРОФОБРАЗОВАНИЕ –Хабаровский 
промышленно-
экономический 
техникум

Это учебное заведение богато сво-
ими традициями, и немудрено, ведь 
его история длится уже больше 60 лет. 
За эти годы ХПЭТ прошёл путь от ле-
сотехнического техникума до многоу-
ровневой образовательной организа-
ции. Сегодня Хабаровский промыш-
ленно-экономический техникум – это 
более трёх тысяч студентов, которые 
учатся по самым востребованным 
в экономике направлениям, профес-
сиональные педагоги и самое передо-
вое оборудование.

Как рассказал нашему корреспон-
денту директор ХПЭТа Родион Анваро-
вич Хасанов, в настоящее время набор 
студентов осуществляется по 14 специ-
альностям, но титульное направление –  
это строительство. Традиционно, осо-
бое место занимает деревообработка, 
ведь именно со специальностей, свя-
занных с лесопромышленным ком-
плексом, и начинался техникум. 

Также можно отметить отличную 
техническую базу, которая работает 
на подготовку специалистов, занима-
ющихся ремонтом и обслуживанием 
техники.

– Даже исходя из нашего названия 
можно сказать, что экономические 
специальности также входят в область 
нашего внимания. И они, кстати, явля-
ются наиболее востребованными у на-
ших абитуриентов – занимают второе 
место среди самых популярных. Но 
лидером я бы назвал юриспруденцию. 
Далее, если спускаться по нисходящей, 
это деревообработка. Так исторически 
сложилось. Но можно отметить одно 
направление, которое мы ввели в теку-
щем учебном году – это ремонт и об-
служивание легковых автомобилей – 
оно сразу ворвалось в топ, – отметил 
Родион Хасанов.

Как и большинство техникумов 
и колледжей, ХПЭТ в основном готовит 
специалистов по так называемому госу-
дарственному заданию. Соответствен-
но, большинство мест, если проводить 
аналогию с высшим образованием, – 
бюджетные. Набираются специалисты 
по конкурсу аттестатов – чем средний 
балл выше, тем шанс попасть на бес-
платное место больше. Если не дотянул, 
предусмотрено обучение на коммерче-
ской основе. Так, в прошлую приёмную 
кампанию средний балл по специаль-
ностям ХПЭТа был порядка 4,3 – это 
один из самых высоких показателей по 
городу. Порой доходит до того, что на 

одно бюджетное место претендуют че-
тыре абитуриента. 

По словам Родиона Хасанова, очень 
отрадно, что государство в последние 
годы начало обращать на систему сред-
него профессионального образования 
особое внимание. Так, благодаря на-
циональным проектам в техникуме 
удалось полностью обновить учебную 
базу. Только за последнее время уда-
лось полностью переоборудовать семь 
лабораторий – на десятки миллионов 
рублей. Но задел на это государство 
сделало ещё в 2012 году, когда в стра-
не запустили чемпионатное движение 
WorldSkills, которое сейчас называется 
«Профессионалы».

Техникумы и колледжи начали 
получать оборудование не учебное, 
а точно такое же, как на предприяти-
ях. Такой подход позволил выпускать 
в экономику уже подготовленных 
специалистов, которых нет нужды пе-
реучивать на местах под потребности 
работодателя. Примечательно, что 
оборудование меняется в зависимо-

сти от того, как оно меняется на про-
изводствах. Например, какой-то вид 
станков был модернизирован, выпу-
щен новый, предприятия стали на нем 
работать, соответственно, учебное за-
ведение получает точно такой же.

– За минувший учебный год мы 
открыли семь модернизированных 
лабораторий по направлениям ин-
формационных технологий, ремонту 
и обслуживанию легковых автомоби-
лей и тяжёлой техники. Это, в том чис-
ле, мастерские по кузовному ремонту 
и покраске. Также самые современ-
ные станки установлены для дерево- 
обработки. В строительном комплексе 
очень интересно направление геопро-
странственных технологий – обору-
дование очень дорогое, но у нас есть 
весь необходимый арсенал. Наши гео-
дезисты применяют даже беспилотную  
авиацию, – сказал директор техникума. 

И если на бумаге всё это не вызывает 
особых эмоций, то глядя на всё своими 
глазами, действительно удивляешься 
масштабам. Так, если говорить про ма-

стерские с тяжёлой техникой, например, 
то в распоряжении студентов настоящие 
образцы современных строительных 
машин – это самосвалы, погрузчики, 
трактора, грейдеры, грузовики и многое 
другое. Не говоря уже о разнообразии 
различных агрегатов и механических 
узлов. То же самое касается и лабора-
торий – зачастую некоторые приборы 
можно увидеть только в серьёзных ис-
следовательских институтах.

Всего в приёмную кампанию этого 
года ХПЭТом предусмотрено 385 бюд-
жетных мест – они распределены не 
по всем специальностям. Например, 
на «Юриспруденцию» или «Экономику 
и бухучёт» государственный заказ на 
2024 год не предусмотрен. При этом 
больше всего бюджетных мест пред-
усмотрено по направлению «Информа-
ционные системы и программирова-
ние» для тех, кто поступает после окон-
чания 9 класса, – их выделили 50. Но 
все специальности перечислять не бу-
дем – с перечнем можно ознакомиться 
на официальном сайте техникума. 
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В 2024/2025 учебном году в Ха-
баровском крае приём абитури-
ентов будут вести 29 техникумов 
и колледжей, а также 9 отделе-
ний среднего профессионально-
го образования в вузах. За счёт 
средств регионального и феде-
рального бюджета на программы 
среднего профессионального об-
разования планируется принять 
9 450 человек, что на 200 боль-
ше по сравнению с 2023 годом.
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ЭТО МОДНО!

Хабаровский колледж 
водного транспорта 
и промышленности

Времена меняются, но не проходят 
мечты мальчишек вырасти и стать ка-
питанами дальнего плавания и бороз-
дить просторы рек и морей. Это осуще-
ствимо – таких специалистов с 1941 года 
готовит Хабаровский колледж водного 
транспорта. Учебное заведение поя-
вилось как ремесленное училище при 
ремонтно-эксплуатационной базе фло-
та и сегодня ведёт обучение по шести 
профессиям, прямо или косвенно свя-
занным с водным транспортом. Кро-
ме того, колледж является активным 
участником федеральной программы 
«Профессионалитет», что даёт его сту-
дентам ряд преимуществ. Но обо всём 
по порядку. 

Как рассказал нам директор учебно-
го заведения Артур Александрович Гар-
куша, абитуриенту есть на что обратить 
внимание – направления обучения 
разнообразны. Так, кроме обучения на 
судостроителя, судоводителя, эксплуа-
танта внутренних водных путей, судо-
вого электрика или моториста можно 
получить и профессии, востребован-
ные далеко за пределами транспорт-
ной отрасли. Учат в техникуме также 
дефектоскопистов – это универсальная 
профессия, специалисты которой при-
влекаются везде, где нужно провести 
проверку сварных соединений или вы-
полнить толщинометрию. 

– Самое популярное направление, 
которое традиционно выбирают аби-
туриенты у нас, – это всё-таки судово-

ждение. Мы сегодня активно заходим 
на площадку «море», и, дополняя наш 
диплом морской практикой, можно 
стать морским капитаном. Очень вос-
требовано у наших девчат направление 
экспедирования грузов и логистики – 
универсальная базовая экономическая 
специальность, которая востребована 
на любых видах транспорта. Особенно 
это актуально сейчас, вместе с разви-
тием взаимодействия со странами АТР. 
Такие специалисты на вес золота, – от-
метил Артур Гаркуша. 

Примечательно, что в рамках допол-
нительного профессионального обуче-
ния студент может получить не одну 
специальность, а две или, при желании, 
даже три. Это возможно благодаря ат-
тестации колледжа «Росморречфло-
том». Пожалуй, такое можно встретить 
только при получении среднего про-
фессионального образования.

По словам Артура Гаркуши, за по-
следние пять-шесть лет только у них 
контингент учащихся вырос более чем 
в два раза. Растёт и средний проходной 
балл, который по итогам приёмной 
кампании прошлого года составил 4,4, 
а на одно бюджетное место претендо-

вали 3-4 студента, в зависимости от 
специальности. 

Благодаря взаимодействию с пар-
тнёрами по «Профессионалитету» по-
явился новый интересный формат 
учёбы. Так, начиная со второго курса, 
при условии, что студенту к этому мо-
менту исполнилось 18 лет, в рамках 
производственных практик можно тру-
доустроиться на штатную должность 
на предприятии, начать зарабатывать 
деньги и почувствовать самостоятель-
ность и востребованность.

 Но и это ещё не всё, благодаря «Про-
фессионалитету» колледжу удалось 
синхронизировать свою материальную 
базу и учебные программы с нуждами 
реальных работодателей. Более того, 
они по-настоящему интегрированы 
в процесс оборудования мастерских 
и преподавание. Благодаря этому на 
выходе получается готовый специа-
лист, полностью подготовленный к ра-
боте, – без всяких оговорок. 

– Мы решаем единую задачу и фор-
мируем умения и навыки под то обо-
рудование, которое у предприятий уже 
есть. Именно оно ставится в лаборато-
рии и мастерские, и на нём происхо-
дит всё обучение. Хвалиться, наверное, 
можно всем. Мы не выделяем на сегод-
няшний день и не умаляем ни одну из 
специальностей, – упомянул об осна-
щении техникума Артур Гаркуша.

Но мы бы сказали, что директор 
чересчур скромен. Оснащённость тех-
никума вызывает если не удивление, 
то большой интерес. Так, например, 
учебное заведение располагает не-
сколькими тренажёрными навига-
ционными комплексами, с помощью 
которых студент может испытать се-
бя в качестве судоводителя. В режиме 
реального времени комплексы ими-
тируют мостик любого записанного 
в программу судна. В базе данных есть 
программы проводки практически 
по всем российским рекам, а в ско-
ром времени туда должны загрузить 
и Амур. До штурвала допустили и на-
шего корреспондента, который смог 
немного поманеврировать по Неве, 
и оказалось, что процесс этот совсем 
не прост, – выполнить задание без 
подготовки. 

БЮД ЖЕ ТНЫЕ  МЕСТА  В  СИСТЕМЕ  СПО  ПРЕ ДОСТАВЛЯЮТСЯ 

АБИТ УРИЕНТАМ  В  СООТВЕ ТСТВИИ  С  ТАК  НАЗЫВАЕМЫМ 

ГОСУД АРСТВЕННЫМ  ЗА Д АНИЕМ.  ЗАЧИСЛЕНИЕ  СТ УД ЕНТОВ 

ПРОИСХОД ИТ  СОГЛАСНО  КОНК УРСУ  АТ ТЕСТАТОВ,  ОД НАКО 

В  НЕКОТОРЫХ  УЧЕБНЫХ  ЗАВЕ Д ЕНИЯХ  МОГ У Т  УСЛОЖНИТ Ь 

ТАКОЙ  КОНК УРС  ДОПОЛНИТЕ Л ЬНЫМИ  ИСПЫТАНИЯМИ.

Особое внимание уделяют так-
же вопросам безопасности на судах 
и решения внештатных ситуаций. Для 
отработки навыков также оборудо-
ван специальный тренажёрный ком-
плекс. Он включает в себя, например, 
большой бассейн, в котором студен-
ты отрабатывают оставление судна, 
спасение утопающих, эвакуацию или 
борются с разливом опасных веществ. 
Но больше всего поражает та часть 
комплекса, где учащиеся отрабаты-
вают более экстремальные ситуации, 
с «полным погружением». Больше все-
го это напоминает популярные «кве-
сты в реальности».

Комплекс представляет собой не-
сколько площадок, оформленных 
в антураже ограниченных корабель-
ных помещений. Там, например, есть 
комната с имитацией пробоин, кото-
рые студенты должны быстро заде-
лать, – для пущей правдоподобности 
из них под давлением бьют мощные 
струи воды. По соседству находится 
дымокамера и помещение, в кото-
ром нужно ликвидировать настоящий 
огонь. Но особое место занимает ла-
биринт, который нужно преодолеть за 
определенное время, – он изобилует 
различными характерными препят-
ствиями и у неподготовленного чело-
века может даже вызвать приступ кла-
устрофобии. 

Большие и серьёзные лаборатории 
есть также в части электрооборудова-
ния, в наличии учебные судовые ди-
зельные установки и много чего еще, 
самой современной модификации. 

Итак, что касается бюджетных мест 
на будущий учебный год, то они, со-
гласно государственному заказу, 
распределены по всем программам 
подготовки, кроме юриспруденции. 
Больше всего их предусмотрено на 
профессию «Судостроитель – судоре-
монтник металлических судов» – та-
ких 50. На остальных специальностях 
их по 25. 



20 29 А П Р Е Л Я 2024 Г О Д А№ 5 (277)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruЗ Д О Р О В Ь Е

томатически, не замечая, теперь надо 
осваивать заново. 

– Раньше в нашем распоряжении 
были палки, мячи и скакалки, теперь –  
современнейшие технологии, – гово-
рит инструктор лечебной физкультуры 
Александр Шнякин. – Две-три недели 
упорных занятий на тренажерах, ко-
торые больному показаны, – и я вижу 
большую разницу в состоянии челове-
ка. Результаты мы анализируем с леча-
щим врачом, добавляем нагрузку, и че-
ловек с каждым сеансом становится все 
увереннее.

Поток больных таков, что инструк-
тор работает целый день, больница 
большая, девять этажей. 

Но Александр Шнякин и сам ходит 
к больным, которые пока не встают. 
С помощью переносных аппаратов, 
того же магнитолазера, занимается 
с пациентом в палате интенсивной те-
рапии с первого дня. Пытается припод-
нять, посадить его. Массажисты делают 
свою работу. Александр Шнякин вну-
шает больному, что все будет хорошо, 
тот обязательно поправится. Уговари-
вает: ты только не ленись, сам работай. 
Дарья Иванчикова говорит, что ин-
структор – очень хороший специалист 
и человек неравнодушный, он в ка-
ждом пациенте заинтересован. 

ВЕСТИ БОЛЬНОГО 
ДИСТАНЦИОННО

Еще одна хорошая новость – уже 
в этом году на базе больницы откроет-
ся кардиологический диспансер. 

– Наша больница оказывает специ-
ализированную высокотехнологичную 
помощь, – говорит Дарья Иванчикова. – 
Хирурги поставили больному стент или 
провели коронарную ангиопластику, 
и он уезжает домой в свой район. Понят-
но, что для него сделали все выписки, 
дали рекомендации, но человек живет 
своей привычной жизнью. Особенно 
если районная поликлиника не рядом. 
И порой ему трудно сохранить то состо-
яние, в котором его выписали. Чтобы не 
терять эффект лечения, мы хотим вести 
таких пациентов и дальше. Общаться 
с ними дистанционно, возможно, смо-
треть, анализировать обследования, 
кардиограмму. Вмешиваться в процесс 
лечения, если в том возникнет необхо-
димость. Вплоть до госпитализации. 

Реабилитация предполагается не 
только в стенах больницы, но и на ее 
территории. С внутренней стороны 
двора теперь большой овраг, мэрия по-
обещала его засыпать, помочь с устрой-
ством дорожек для прогулок больных 
и даже выделить хвойные деревья для 
посадки. Рядом решено устроить пло-
щадку для личного транспорта сотруд-
ников больницы, чтобы убрать весь 
лишний транспорт с центральных ал-
лей. Так что въезжать через шлагбаум 
смогут только кареты «скорой помо-
щи». Прогулочные дорожки разметят 
для пациентов с разными нагрузками. 
А еще построят часовню. И это тоже 
возможность восстановления, уже ду-
ховного, никак не менее важного. 
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ЗАБЫТАЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

РЕ АБИ Л ИТАЦ ИЯ  ПАЦ И ЕНТО В 
С  О СТРЫ М И  НАРУШ ЕН ИЯ М И 
М ОЗГО ВО ГО  К РО ВОО БРАЩ ЕН ИЯ , 
ТО  ЕСТ Ь  И Н СУЛ ЬТАМ И 
И  И НФАРК ТАМ И,  О СТРЫ М И 
СО СТОЯ Н ИЯ М И  НАЧ И НАЕ ТСЯ 
В  П ЕРВЫ Е  СУ ТК И  П О СТ УП Л ЕН ИЯ 
ПАЦ И ЕНТА  В  БОЛ ЬН И ЦУ. 

О ТОМ, КАК ВЫСТРОЕНА СИСТЕМА 

ВОССТАНОВЛЕНИЯ ПАЦИЕНТОВ 

В КРАЕВОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ 

БОЛЬНИЦЕ №1 ИМЕНИ С.И. СЕРГЕЕВА, 

МЫ ГОВОРИМ С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 

ГЛАВНОГО ВРАЧА ПО ТЕРАПИИ

ДАРЬЕЙ ИВАНЧИКОВОЙ. 

РЕАБИЛИТАЦИЯ НА 
РЕАНИМАЦИОННОЙ КОЙКЕ

Поднимать пласт этой большой 
и почти забытой работы в больнице на-
чали с прошлого года. Реабилитация бу-
дет трехэтапной. Первый уровень пред-
полагает помощь пациентам с острыми 
состояниями, когда они еще лежат в реа-
нимации. Второй начинается после того, 
как больной пройдет необходимый курс 
лечения, третий – дневной стационар. 
Он появится в лечебном учреждении 
уже осенью, буквально недавно больни-

ца получила лицензию на его организа-
цию. То есть, больные смогут приходить 
сюда и получать необходимую помощь 
– физиопроцедуры, массаж, заниматься 
лечебной физкультурой. 

Да, теперь реабилитация пациентов 
с острыми нарушениями мозгового 
кровообращения, то есть инсультами 
и инфарктами, острыми состояниями 
начинается в первые сутки поступле-
ния пациента в больницу. Больной еще 
в палате интенсивной терапии, а ему 
уже помогают выкарабкиваться. 

В отделении медицинской реаби-
литации пока всего 35 коек, десять 
из них для реабилитации пациентов 
с заболеваниями опорно-двигатель-
ного аппарата, еще десять – для паци-
ентов с проблемами периферической 
нервной системы, 15 – с поражением 
центральной нервной системы, теми 
самыми инсультами. 

– На самом деле, больных, нуждаю-
щихся в реабилитации, гораздо больше, 
потому что она необходима пациентам 
неврологического отделения, травмато-
логического, отделения ревматологии 
с ревматоидными артритами и артро-
зами, с соматическими заболеваниями, 
пульмонологического и кардиологиче-
ского отделений, – говорит Дарья Иван-
чикова. – Когда закончится ремонт в по-
мещении будущего дневного стациона-
ра, профиль помощи будет расширен, 
она станет доступна и таким больным. 

А еще сейчас завершается ремонт 
водно-оздоровительного комплекса, 
который находится во дворе больницы, 
так что больные смогут плавать в бас-
сейне и получать водные процедуры. 
А они, как известно, имеют свойство 
оказывать общеукрепляющее и оздо-
равливающее действие. 

Над тем, чтобы помочь человеку 
восстановиться после перенесенной 
катастрофы, так медики называют 
инсульты и инфаркты, сложных опе-
раций, с пациентами работает целый 
штат специалистов – терапевт, пси-
холог, логопед, физиотерапевт, врачи 
лечебной физкультуры, а еще диетолог. 
Ведь важно не только вернуть физиче-
ское здоровье, но и адаптировать паци-
ента к жизни, в которой у него не все 
сразу будет получаться, как прежде. 

ПОСАДИТЬ ПЧЁЛКУ НА ЦВЕТОК

По федеральной программе в про-
шлом году больница получила двадцать 
две единицы уникального оборудова-
ния, оно умное, инновационное. Мно-
гие из этих аппаратов есть только здесь. 
Скажем, экзокисть, перчатка, которая 
управляется мысленными командами 
пациента. Этот комплекс разработан 
в Российском национальном исследо-
вательском медуниверситете имени 
Н. И. Пирогова. Как это работает? Изо-
бражение на экране позволяет паци-
енту представить движение своей па-
рализованной конечности. С помощью 
электроэнцефалограммы распознается 
намерение сделать такое движение. 
Дальше сигнал подается на перчатку, 
которая и совершает действие. Ком-
плекс рассчитан на детей и взрослых, 
которые перенесли инсульт или полу-
чили черепно-мозговую травму, в ре-
зультате чего рука перестала двигаться. 

Инструкторы по лечебной физ-
культуре обучены работе на этих тре-
нажерах. 

Другой аппарат с биологической 
обратной связью помогает пациентам 
после травмы принимать вертикаль-
ное положение. На мониторе возни-
кает картинка – пчелка, которую надо 
посадить на цветок. Пациент делает 
это с помощью ног. Таким образом, 
он учится держать баланс, поддержи-
вать равновесие. Или ему предлагается 
двигать на экране фигуры, не выходя 
за рамки. Еще один вариант восста-
новления – с помощью специального 
пояса пациента фиксируют на беговой 
дорожке, и он заново учится ходить. 
Есть тут дорожка, которая меняет угол 
подъема, то она совсем плоская, то по-
круче, еще круче, таким образом за-
дача усложняется, чтобы человек шел 
с нагрузкой, укрепляя ноги.

Все тренажеры – активные и пассив-
ные. Если больной пока еще недоста-
точно силен, чтобы, скажем, самому 
крутить педали, ему дают небольшую 
нагрузку, потом она увеличивается, но 
надо постоянно прикладывать усилия, 
чтобы двигаться вперед в своем восста-
новлении. 

В одном из кабинетов устроен 
специальный стенд для развития мел-
кой моторики, на котором люди учатся 
заново пользоваться калькулятором, 
застегивать и расстегивать пуговицы, 
ремни, молнии, открывать замки и ще-
колды. Все, что раньше они делали ав-

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

С нынешнего года система обязательного медицинского 
страхования предполагает не только лечение, но и круглосу-
точную реабилитацию пациентов. Причём начинается она уже 
на реанимационной койке.
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ЗЕМ Л Ю.

АВИАСТРОИТЕЛЕМ МОЖНО 
СТАТЬ В ХАБАРОВСКЕ
Тихоокеанский государственный университет и Московский авиационный институт разработали 
сетевую целевую программу обучения студентов по специальности «Проектирование и производство 
летательных аппаратов». Таким образом, впервые в Хабаровске начнется набор студентов, которые 
получат профессию самолёто– и вертолётостроителя.

БУМАГИ НА ДАЧУ ИЩИТЕ 
В МУНИЦИПАЛИТЕТЕ
В нынешнем году управление Росреестра по Хабаровскому краю передаст в муниципалитеты 
хранящиеся на бумажном носителе оригиналы старых документов, удостоверяющих права 
на земельные участки, оформленные до 31 января 1998 года.

ЗА НАЗОЙЛИВЫЙ ЗВОНОК –  
ОГРОМНЫЙ ШТРАФ
Управление Федеральной антимонопольной службы по Хабаровскому краю уведомило, что все 
компании, использующие телемаркетинг и директ-мейл рассылки, являются нарушителями 
законодательства. В соответствии с законом, вступившим в силу накануне, новые штрафы за  
спам-звонки составят до 1 миллиона рублей.

КУДА ТЕПЕРЬ ДЕВАТЬ МИНТАЙ?
Рыбаки Хабаровского края отрапортовали о завершении зимне-весеннего сезона минтаевой путины 
и подсчитали свой улов. Всего нашим предприятиям удалось добыть в водах региона 122 860 тонн рыбы 
– квота освоена на 91,3 процента. Предприятия сработали очень эффективно и выловили на 1200 тонн 
минтая больше, чем в прошлом году.

В  О БРАЗО ВАТЕ Л ЬН Ы Й  
П РО Ц ЕСС  ВК Л ЮЧ ЕН Ы 
П РАК ТИ К И 
И  П РО ЕК ТИ РО ВАН И Е 
Н ЕП О СРЕ Д СТВЕН Н О 
НА  АВИАЦ И О Н Н О М 
П РЕ Д П РИЯТИ И.

Ч
тобы поступить на авиастрои-
тельную специальность в кра-
евой столице, абитуриенту не-
обходимо не только успешно 
сдать ЕГЭ по русскому язы-
ку, математике и физике, но 
и заключить договор целевого  
обучения с Комсомольским-на- 

Амуре авиационным заводом им. Ю.А. 
Гагарина.

– Программа обучения разработана 
совместно профессорами МАИ и ТОГУ 
по запросу КнААЗ и позволит дать сту-
дентам лучшие знания от двух универ-
ситетов. В образовательный процесс 

включены практики и проектирова-
ние непосредственно на авиационном 
предприятии, а это значит, что выпуск-
ники в дальнейшем быстрее адапти-
руются на производстве, – уточнили 
в пресс-службе ТОГУ.

Также в университете сообщили, что 
начало реализации учебной програм-
мы и набор студентов запланирова-
ны уже на этот учебный год. Продол-
жительность обучения составит 5 лет 
и 6 месяцев. По итогам успешной го-
сударственной аттестации выпускники 
получат диплом ТОГУ и Московского 
авиационного института.

Н О ВЫ Й  ЗАКО Н  П РИЗВАН  О ГРА Д ИТ Ь 
ГРА Ж Д АН  ОТ  НАЗО Й Л И ВО Й  РЕК ЛАМ Ы 
В  ВИД Е  ЗВО Н КО В  НА  М О БИ Л ЬН Ы Й 
ТЕ Л ЕФО Н.

138,9
тысячи тонн 
минтая
добыли рыбаки 
Хабаровского края 
в 2023 году

П
о информации комитета рыб-
ного хозяйства правительства 
Хабаровского края, за счёт гра-
мотного планирования поми-
мо охотоморского минтая су-
довладельцы края также смог-
ли добыть 16 тысяч тонн этой 
рыбы в других промысловых 

районах – Беринговом море, на Восточ-
ной Камчатке и на Северных Курилах. 
В сравнении с прошлым сезоном также 
отмечен рост. Таким образом, совокуп-
ный показатель рыбаков по минтаю со-
ставляет 138,9 тысячи тонн, что на 14% 
больше, чем было в 2023 году.

В настоящее время крупнотоннаж-
ный флот частично продолжит про-
мысел в других промысловых районах. 
Остальные суда будут находиться на 
плановых технических ремонтах и сме-

не экипажей. Отметим, что в Северо- 
Охотоморской подзоне также завер-
шился спецпромысел сельди, в котором 
участвовали суда девяти предприятий 
Хабаровского края. Добыто 49,1 тыся-
чи тонн – на 5 тысяч тонн больше, чем 
в прошлую путину.

Напомним, что по итогам работы 
рыбопромыслового комплекса России 
в 2023 году, о которых глава Росрыбо-
ловства Илья Шестаков доложил прези-
денту Владимиру Путину, выяснилось, 
что Дальнему Востоку  некуда девать 
добытый минтай. Около половины 
этой рыбы уходило на экспорт, но сей-
час, из-за санкций, рыбопромышлен-
никам сложно продавать улов за рубеж. 
В связи с этим перед ведомством стоит 
задача повышения внутреннего спроса 
на минтай.

Р
ечь идет о свидетельствах и го-
сударственных актах о правах 
на землю, которые выдавались 
жителям Хабаровского края 
Комитетом по земельным ре-
сурсам и землеустройству до 
появления современной си-
стемы регистрации прав на не-

движимость.
– По закону такие документы при-

знаются действительными, поэто-
му часто бывают необходимы владель-
цам недвижимости для регистрации 
своего права на землю, для предъявле-
ния в суд или в другие органы, – сооб-
щил заместитель руководителя Управ-
ления Росреестра по Хабаровскому 
краю Александр Мирошниченко.

Эти документы порой нужны  и са-
мим органам местного самоуправле-
ния, ведь справочные архивы помогут 
в поиске правообладателей на землю. 
Управление уже передало эти важные 
документы в администрации один-
надцати муниципальных образований 
края.

По словам Александра Мирошни-
ченко, сейчас готовятся к передаче 
документы на земельные участки, 
расположенные на территории города 
Хабаровска, Амурского и Хабаровско-
го муниципальных районов, Охотско-
го муниципального округа, после чего 
они будут доступны в районных адми-
нистрациях по месту нахождения зе-
мельных участков.

К
ак уточняет ведомство, ранее 
штрафы за спам и нежела-
тельные электронные письма 
отсутствовали. Они рассма-
тривались как часть общих 
нарушений законодательства 
о рекламе и предусматривали 
штрафы до 500 тыс. рублей для 

юридических лиц.
Поводом для проверки антимоно-

польной службой могут стать жалобы 
граждан, жалобы конкурентов, а также 
выборочная проверка рекламных со-

общений экспертом ФАС. Также в ан-
тимонопольном ведомстве сообщили, 
что новый закон призван оградить 
граждан от назойливой рекламы в виде 
звонков на мобильный телефон.



22 29 А П Р Е Л Я 2024 Г О Д А№ 5 (277)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruД Е Н Ь  П О Б Е Д Ы

Ф
О

Т
О

: 
А

Р
Х

И
В

 Г
А

Х
К

Ф
О

Т
О

: 
А

Р
Х

И
В

 Г
А

Х
К

День Победы в Хабаровске. 9 мая 1945 года

МЫ ЖДАЛИ ЭТОГО 
ЧЕТЫРЕ ГОДА…
И В А Н  М И Р О Н О В

В этом году Россия отмечает 79-летие Победы в Великой Отечественной 
войне. Праздник будет отмечен, как всегда, грандиозно. А мы решили 
вспомнить, как в 1945 году встречал победную весну Хабаровский край.

ПОДАРОК СТАХАНОВЦЕВ 
ПОБЕДЕ

В годы войны завод «Дальэнерго-
маш» носил название «Автобронетан-
ковый завод № 105 им. Кагановича», 
здесь производились для фронта 120-
мм мины, ремонтировались танки 
и моторы к ним. К работе приступа-
ла дневная смена, рабочие запускали 
станки, когда по всем цехам прокати-
лась новость: «Победа!».

«Цех не изменился, и люди сегодня 
пришли те же самые. Но не узнать их. 
Счастьем озарены лица, радость бле-
стит в глазах», – так описывали первые 
чувства людей в мае 1945 года в газете 
«Тихоокеанская звезда».

Производство остановилось, люди 
принялись друг друга обнимать и по-
здравлять, тут же начался митинг. Так 
было по всем предприятиям края, все-
го СССР. На заводе имени Молотова, 
ныне «Дальдизель», поставили грузо-
вик вместо сцены и также организова-
ли митинг. 

– Мы ждали этого четыре года, то-
варищи! Так давайте же праздновать 
и веселиться! – заявил председатель за-
водского комитета профсоюза Николай 
Войтенко и поставил стул гармонисту.

В городе весь народ высыпал на 
улицу, люди крепили красные флаги 
к воротам своих домов. В центре Ха-
баровска на площади Свободы, ныне 
площадь Ленина, собралось 60 тысяч 
человек.

«Плещется шумливая, расцвеченная 
весенним солнцем и радостью чело-

веческая река, руслом которой служит 
широкий городской проспект. Со зна-
менами с портретами великого Стали-
на, с плакатами, с цветами и песнями 
вышли люди на улицу. То здесь, то там 
стихийно возникают митинги. Орато-
ров «качают» и целуют. Люди смеются 
и плачут. Поют и произносят импро-
визированные речи – простые слова, 
подсказанные сердцем», – пишет газе-
та «ТОЗ».

Людей настолько переполняли эмо-
ции, что они толпой шли к зданию 
краевого радиокомитета, который 
тогда располагался на улице Запари-
на, с просьбами выступить перед ми-
крофоном, поздравить всех жителей 
страны, «всё свободолюбивое челове-
чество».

Через центр города вместе с огром-
ной массой людей под звуки оркестра 
шли солдаты и офицеры. На одном 
перекрестке обычные рабочие пар-
ни подхватили на руки майора авиа-
ции, увешанного боевыми наградами, 

и принялась подбрасывать его в воздух, 
к ним тут же присоединились другие 
жители города. Майор был смущен та-
ким приёмом и слегка растерян. 

Какая-то девушка бросается к не-
му на шею и целует офицера, и слезы 
льются из глаз девушки. «Спасибо вам, 
дорогие!» – говорит она, и кажется, что 
ее устами весь народ благодарит нашу 
Красную Армию за её беспримерный 
подвиг. «Спасибо и вам», – майор по-
жимает руку девушки и обменивается 
рукопожатием со всеми.

В то время, когда люди подошли 
к площади, украшенной красными 
флагами и транспарантами, над горо-
дом полетели самолёты. На трибуну 
поочередно поднялись руководство 
городского и краевого комитетов пар-
тии, командование Дальневосточно-
го фронта, труженики тыла. Зазвучал 
гимн, слова которого подхватили хаба-
ровчане, и громогласное «Ура!» разнес-
лось над площадью. Праздник продол-
жался до глубокой ночи. В заводских 
клубах проходили концерты, артисты 
выступали прямо с кузовов грузовиков, 
превращенных в сцены, на площадях 
крутили фильмы, а вечером над Комсо-
мольской площадью вспыхнули сотни 
разноцветных ракет.

Победу отмечали во всем огром-
ном крае. В Комсомольске-на-Амуре 
праздничный митинг собрал 10 тысяч 
человек. Основные торжества прошли 
на площади у Дома культуры, ныне 
это ДК «Судостроитель». Всенародные 
гулянья продолжались весь день, до 
поздней ночи. Представители трудо-

вых коллективов, стахановцы поздра-
вили горожан с Победой и пообещали 
отметить событие ударным трудом. 
К ним присоединились рабочие из дру-
гих городов региона. Так, на митинге 
в Благовещенске, который тогда вхо-
дил в Хабаровский край, стахановец 
завода «Амурский металлист» това-
рищ Зеленский сообщил, что коллек-
тив предприятия намерен выполнить 
месячный план на пять дней раньше. 
И надо сказать, обещание своё рабо-
чие выполнили. После праздника две 
бригады слесарей-сборщиков судоре-
монтного завода Комсомольска-на- 
Амуре двое суток не выходили из цеха, 
перевыполнив план на 182 и 175 про-
центов соответственно.

На передовице «ТОЗа» от 10 мая 
1945 года вышел полный текст акта 
о безоговорочной капитуляции воо-
руженных сил Германии, а также указ 
Президиума Верховного Совета СССР 
об объявлении 9 мая днем всенарод-
ного торжества – Праздником Победы, 
этот день объявлялся нерабочим.

НАШ ЗЕМЛЯК НА 
ПАРАДЕ В МОСКВЕ

Вместе с тем, из Европы продолжали 
поступать военные сводки. Не все гит-
леровцы, даже после подписания ка-
питуляции, сложили оружие. Красная 
Армия разбиралась с остатками гер-
манских войск. Только за период с 9 по 
13 мая на всех фронтах в плен взяли 
более 1 млн 60 тысяч немецких солдат 
и 91 генерала.

А ровно через четыре года после на-
чала войны, 22 июня 1945 года, вышел 
приказ Верховного Главнокоманду-
ющего №370 о проведении в Москве 
24 июня Парада Победы.

В легендарном параде принимали 
участие и воины-дальневосточники. 
Среди них – наш земляк Александр 
Родионович Артамонов, который уча-
ствовал в боях на Северном флоте. Он 
служил на противолодочном катере, 
защищая от немецких подлодок кон-
вои с техникой и продовольствием, 
идущие в СССР из Англии и США.

– Я до сих пор не знаю, почему 
именно мне выпала честь представ-
лять экипаж нашего корабля в соста-
ве Северного флота. Я ведь молодой 
совсем был, салага, 19 лет. Меня окру-
жали более опытные сослуживцы, уже 
со званиями, – вспоминал Артамонов 
в интервью «ТОЗу». 

И самым ярким его впечатлением 
о том параде был не блеск оружия и вы-
правка военных, не стоящие на трибу-
не руководители страны, а то, как бро-
сали к Мавзолею захваченные знамена 
поверженных войск нацистов.

В  ЗАВОД СК ИХ  К ЛУБА Х 
П РОХОД И Л И  КО Н Ц ЕРТЫ,  АРТИ СТЫ 
ВЫ СТ УПА Л И  П РЯ М О  С  К УЗО ВО В 
ГРУЗО ВИ КО В,  П РЕВРАЩ ЁН Н ЫХ 
В  СЦ ЕН Ы,  НА  П Л О Щ А Д ЯХ 
К РУ ТИ Л И  ФИ Л ЬМ Ы,  А  ВЕ Ч ЕРО М 
НА Д  КО М СО М ОЛ ЬСКО Й 
П Л О Щ А Д ЬЮ  ВСП ЫХНУЛ И  СОТН И 
РАЗН О Ц ВЕ ТН ЫХ  РАК Е Т.
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ДЛЯ ОСОБО ТОРЖЕСТВЕННЫХ 
СЛУЧАЕВ

ЧТО-ТО В ТЕБЕ ДОЛ Ж НО РОДИТЬСЯ 

И ПРОИЗРАСТИ ВН У ТРИ, ЧТОБЫ ПОТОМ 

ВЫЛИТЬСЯ В М УЗЫК Е, В КОТОРОЙ 

БЫ СЛЫШ А ЛИСЬ И ВЕЛИ ЧИЕ А М У РА, 

И ВЫСОТА Д А ЛЬНЕВОСТОЧНОГО НЕБА, 

И НЕОБОЗРИМОСТЬ ТА ЙГ И, И ЛЮБОВЬ 

К ДОМ У.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Закончился всероссий-
ский конкурс на написание 
гимна Хабаровского края. 
Автором мелодии, которая 
теперь будет звучать на всех 
особо значимых мероприя-
тиях региона, стал Максим 
Никиточкин. 

Чайковский 
и Рахманинов вместо 
будильника

Так случилось, что нынешний гимн 
у Максима второй, первый он написал 
двадцать лет тому назад. Но обо всем 
по порядку. 

Человек начинает заниматься музы-
кой, когда он ею окружен с детства. Его 
отец – заслуженный работник культу-
ры. Виктор Арсентьевич почти полвека 
работал заведующим отделением на-
родных инструментов в Хабаровском 
училище искусств. Как говорит Мак-
сим, он был потрясающим музыкантом 
и педагогом. Мама – товаровед Дома 
грампластинок. Тамара Михайловна 
приносила пластинки, которые были 
тогда в большом дефиците, – зарубеж-
ную эстраду, классику. Но о музыке 
мальчик не думал. До пятнадцати лет 
Максим занимался боксом, и у него это 
неплохо получалось. Но тут он получил 
серьезную травму, со спортом при-
шлось расстаться. 

Вспоминает, что отец не заставлял 
его играть.

– Утром он вставал пораньше, брал 
пластинку, открывал проигрыватель 
и ставил Первый концерт Чайковско-
го, – рассказывает Максим Никиточ-
кин. – Зима, холодно, хочется спря-
таться поглубже под одеяло и носа не 
высовывать, а тут такая музыка! На 
следующий день отец доставал с пол-
ки Второй концерт Рахманинова с ко-
локолами, потом Сен-Санса. И всякий 
раз что-то новое. Это определило, как 
я слышу музыку. 

Когда сын понял, что музыка 
в его жизни неизбежна, он стал учить-
ся играть на баяне, любимом инстру-
менте отца. За два года Максим закон-
чил музыкальную школу, потом с от-
личием колледж и сразу поступил во 
Владивостокскую академию искусств. 
На последних курсах стал подрабаты-
вать, увлекся, забросил учебу. Послед-
ний год заканчивал уже в Хабаровске, 
в институте культуры. 

А потом была работа на радио и зву-
корежиссером в телекомпании «Губер-
ния». Говорит, это помогло ему в ста-
новлении его как музыканта. Максим 
Никиточкин писал музыкальные за-
ставки к новостям, спортивным выпу-
скам, болел всем этим. По ночам при-
думывал мелодии и очень радовался, 
когда чувствовал: получилось. 

Однажды к нему подошел директор 
и сказал, что Хабаровскому краю пора 
обзавестись гимном. Предложил: по-
пробуй, напиши. У тебя получится! 

– Он знал, что я музыкант, мелодии 
пишу сам, не имея обыкновения при-
сваивать чужую музыку, – замечает 
мой собеседник. – И показал мне текст 
будущего гимна, который написала 
журналистка телекомпании. 

– Меня это зацепило, стало интерес-
но, – вспоминает Максим Никиточкин. 
– Сел за фортепиано и стал сочинять. 
Написал симфоническую аранжировку, 
на мой взгляд, удачную. Договорились 
с академическим хором, в студии запи-
сали гимн. По-моему, получилось впол-
не достойно. 

Что было дальше, музыкант не знает. 
Возможно, как это часто бывает, кто-
то счел не очень удачными пару слов 
в тексте, кому-то не легли на душу но-
ты. К истории этой больше не возвра-
щались. Но он не забыл свою работу. 

Верил в победу
О всероссийском конкурсе на на-

писание гимна он узнал из новостей. 
Признается, что сообщение разбереди-
ло ему душу. Появилась мысль, что на-
до закончить эту историю, нехорошо, 
когда работа остается незавершенной. 
Максим взял за основу свою прежнюю 
мелодию и очень серьезно ее перера-
ботал. Появился совсем другой текст, 
а это важно. Изменил припев, тональ-
ность, темп, но осталась торжествен-
ность, подобающая гимну, широта и ве-
личавость. 

Первый человек, кому Максим пока-
зал гимн, была жена. Она не музыкант, 
но это и хорошо, убежден Никиточкин. 
Ему важно мнение обычного челове-

ка, который воспринимает мелодию 
всю целиком, не погружаясь в детали 
и подробности. Это как дуновение ве-
тра, трогает оно тебя или нет. 

– Захотелось встать, – коротко сказа-
ла жена.

Отец тоже работу одобрил, сказал, 
что слушал мелодию несколько раз. Хо-
рошо! 

Когда Максим Никиточкин узнал, 
что семнадцать авторов со всей стра-
ны представили свои варианты гимна, 
разволновался, как мальчишка. Когда 
осталось только пять, которые выста-
вили в интернете для голосования, стал 
внимательно их слушать. Говорит, ме-
лодии хорошие, но ему показалось, что 
авторы не смогли попасть в стиль. Был 
марш, песня, баллада, хорошая лирика, 
но не гимн. Во всем этом не было ха-
рактера. А ведь в переводе с греческого 
гимн – торжественная песнь. Он – му-
зыкальная поддержка двух других сим-
волов – герба и флага. 

Для Максима Никиточкина эталон – 
гимн России. Это музыка, которая дает 
человеку возможность гордиться своей 
страной. Не зря гимн звучит в особо 
торжественных случаях.

Как он оценивал свои шансы? Гово-
рит, что верил в победу, но не был в ней 
уверен. А когда выбрали его музыку, 
обрадовался, что люди его поняли, от-
кликнулись. Зашло! 

Максим Никиточкин искренне при-
знается: если бы он услышал музыку 
лучшую, а он как музыкант может это 
оценить, он отказался бы от своей по-
беды. 

– Мне было бы стыдно, зная, что тот, 
другой, объективно лучше. Я бы этого 
не вытерпел. 

«Вивальди»  
на баяне

Он коренной дальневосточник, ро-
дился и живет в Хабаровске. Любит 
этот город, здесь появились на свет 
двое его сыновей. Максим Никиточ-
кин считает: что-то в тебе должно ро-
диться и произрасти внутри, чтобы по-
том вылиться в музыке, в которой бы 
слышались и величие Амура, и высота 
дальневосточного неба, и необозри-
мость тайги, и любовь к дому. Он ездил 
в другие страны, месяц они выступали 
в Японии, три месяца гастролировали 
в Китае, и знает, как сосет под ложеч-
кой, когда самолет у Хабаровска летит 
над Амуром с его бесконечными излу-
чинами. 

Максим – концертмейстер ансам-
бля народной песни в ДК поселка 
имени Горького «Берегиня». На Хо-
ровой олимпиаде во Владивостоке 
в прошлом году они заняли второе 
место. А еще есть хор, где он концерт-
мейстер. Он выступает в концертах 
и со своими номерами. Хочет, чтобы 
люди слушали баян и радовались. Это 
ведь на самом деле прекрасно! Гово-
рит, что на баяне можно сыграть всю 
классику. Он, к примеру, исполнял 
«Зиму» Вивальди на госэкзаменах. 
Занимался по восемь часов в день, 
но получилось же! Даже пианисты, 
которые смотрят на всех сверху вниз, 
считая себя высшей кастой, услышав, 
как Вивальди играют на баяне, совсем 
по-другому начинают относиться 
к исполнителю. 

Он постоянно работает над собой, 
чтобы быть в форме. Пальцы, если ты 
не играешь, имеют обыкновение тебя 
не слушаться. А он не может себе по-
зволить играть плохо. Он слишком ува-
жает своего слушателя. 

Младший сын, шестилетний Ники-
та, – а отец находит, что у него абсо-
лютный слух, – сразу выучил мелодию 
гимна и теперь поет его. Не знаю, по-
нимает ли он момент истины, что се-
мья их вошла в историю, но на отца 
он стал смотреть с еще большим ува-
жением. 
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ЗА  ЭТОТ 
СЕ ЗОН  Я  МОГ У 

ПОСТАВИТ Ь  ПАРНЯМ 
ЧЕ ТВЁРК У  С  П ЛЮСОМ, 

СПРАВИЛИСЬ 
С  ПОСТАВЛЕННОЙ 

ЗА Д АЧЕЙ.

СЕЗОН НА ЧЕТЫРЕ С ПЛЮСОМ
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

Впервые за шесть лет хоккейный клуб «Амур», по итогам регулярного чемпионата КХЛ, вышел 
в плей-офф. Что примечательно, привел команду к такому результату главный тренер Андрей 
Мартемьянов. До этого ХК «Амур» попадал в плей-офф шесть лет назад. И тоже под руковод-
ством Мартемьянова. О том, как он оценивает минувший сезон и к чему готовится клуб, настав-
ник хоккеистов рассказал нашему изданию.

– Андрей Алексеевич, как вы в це-
лом оцениваете игру «Амура» в этом 
сезоне? 

– За этот сезон я могу поставить 
парням четвёрку с плюсом, справились 
с поставленной задачей. У нас был но-
вый турнир с владивостокским «Адми-
ралом», так называемый «Кубок Икры». 
Приморцы его выиграли. Это, конеч-
но, важное соревнование для Дальне-
го Востока, но у нас стояла основная 
задача – выход в плей-офф, это самое 
главное. Но мы не забудем и то, что 
следующий «Кубок Икры» должен стать 
нашим. Вообще хотелось бы, чтобы на 
Дальнем Востоке и Сибири появились 
ещё клубы КХЛ, например, на Сахали-
не, в Красноярске – это географически 
не очень далеко. Тем более что наша 
страна развернулась на Восток, а тут 
необъятные просторы.

– А вы довольны селекцией игроков 
в этом сезоне?

– Мы проделали большую работу, 
и первая поставленная задача была 
выполнена. Во многом благодаря под-
держке губернатора Михаила Влади-
мировича Дегтярева и правительства 
края. Такого отношения я давно не  
видел. 

При первой встрече с президентом 
клуба Александром Александровичем 
Никитиным мне было чётко обозна-
чено: у нас серьёзный клуб и стоят 
серьёзные задачи. Благодаря этому 
вниманию многих игроков мы смогли 
оставить здесь на следующий сезон. 

Переговоры с игрока-
ми идут довольно бы-
стро, то есть мы уже не 
какой-то периферий-
ный клуб, куда не хотят 
ехать, а наоборот. Удалось 
сохранить костяк команды, 
смотрите, сколько парней уже 
заключили контракты с «Амуром» на 
следующий сезон: Вячеслав Грецкий, 
Игорь Бобков, Ефим Гуркин, Евгений 
Кулик, Иван Мищенко и Александр 
Брынцев. За время регулярного чем-
пионата КХЛ мы узнали друг друга, 
притёрлись и стали настоящей коман-
дой. Так что да, селекцией я доволен. 

– Вы как-то обратились к болель-
щикам, чтобы они попусту не осви-
стывали команду. То есть игроки 
выкладываются, и вы встали на их 
защиту?

– В наш адрес было много негатив-
ных моментов, когда команде было 
сложно, требовалась поддержка три-
бун, а не освистывание. Мы живём 
в одной среде, варимся на одной кух-
не, и я вижу, как игрокам тяжело. Часто 
приходится менять географические 
пояса. Из-за этого может не хватать 
концентрации, появляется рассеян-
ность. Хорошо бы, если бы болельщи-
ки это понимали. Мы смогли доказать 
к концу сезона, что справились со все-
ми трудностями. А поддержка трибун 
нам очень нужна. Чем прекрасен спорт, 
давайте пофилософствуем. В театре 
или в кино ты примерно знаешь, какая 

будет концовка, в спор-
те – нет, в спорте ты не 
знаешь ничего, это ин-
трига. Есть матчи, где 

команду поначалу про-
сто топчут, а в итоге она 

выигрывает. Этим прекра-
сен спорт. Мы не выходим про-

игрывать, а хотим выигрывать!
– Андрей Алексеевич, вы выходец из 

«Автомобилиста», уже вписали себя 
в историю «Амура», а «Автомоби-
лист» в этом году вписал себя в исто-
рию в борьбе за Кубок Гагарина. Сле-
дите за родными?

– Мои родные здесь, в Хабаровске. 
У меня очень мало свободного времени, 
поэтому я посмотрел всего пару матчей 
«Автомобилиста». У меня есть задача, 
есть работа, всё это связано с «Амуром». 

– Вы пригласили в тренерский 
штаб нашего бывшего капитана Ви-
талия Атюшова, справляется?

– Я доволен всеми своими помощ-
никами, в том числе и Виталием. Это 
для него дело новое, он третий сезон 
отработал в качестве тренера защитни-
ков. Вообще, дело помощника главного 
тренера – оно очень объёмное, я сам 
10 лет отработал помощником, работы 
очень-очень много. Необходимо вли-
ваться в жизнь команды и в раздевалке, 
и тренироваться на льду, подсказывать 
ребятам. Тренерами не рождаются, 
тренерами становятся. 

– У «Амура» две домашних формы –  
оранжевая и чёрная. Кто выбирает 
цвет?

– Форму выбираю я, но советуюсь 
с ребятами. Этого требует професси-
ональное суеверие. В спорте это нор-
мальное явление. Если ты в предыду-
щем матче не очень удачно сыграл, то 
нужно что-то поменять. Это как с шай-
бой, которая вылетела за пределы пло-
щадки: если ею забили гол в наши во-
рота – она несчастливая, и болельщики 
её на поле не вернут. 

– Сезон закончился, команда здоро-
во попрощалась с болельщиками, при-
чём мероприятие прошло в ваш день 
рождения. Теперь нужен небольшой 
отдых. Где проведёте отпуск?

– Дней на десять поеду в родной 
Екатеринбург, потом в Сочи. То есть, 
отпуск я проведу в России и никаких 
поездок за рубеж у меня не будет 100%. 
Жена предлагала в Таиланд ненадол-
го слетать. Я ей: нет-нет, отпуск чисто 
в России, больше никуда не собираюсь.

– Губернатор Хабаровского края 
ставит задачу к 2026 году завоевать 
Кубок Гагарина. Это вообще реально 
для «Амура»?

– А почему нереально? Есть задача, 
есть цель. Да, это амбициозная цель, 
но по-другому быть и не должно. Мы 
будем работать и стремиться к ней, 
но нам также понадобится поддержка 
хабаровских болельщиков, мы на неё 
очень рассчитываем. Поэтому вместе 
у нас всё получится!


